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uieres conocer a José Agustín?, 
me preguntó Margarita Dalton a 
rajatabla. Me quedé alelado, pero 
mi lento entender asoció lo debido: 
Margarita-José, dicen que fueron 
novios, no es tan improbable. Claro 

que sí, respondí después de una pausa más corta 
de lo que en ese momento imaginé. Ok, te espero 
a las ocho en las mesas del corredor del hotel 
Presidente. Ella era directora en Oaxaca de la cosa 
cultural, así que pude haber asociado la propuesta 
a la índole de nuestro trabajo.
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▲ El escritor acapulqueño que se resistió siempre 
a ser considerado como parte de una generación 
llamada Literatura de la onda, falleció a los 79 años 
de edad, en Morelos, donde residió por décadas. Fue 
narrador, ensayista, dramaturgo, así como director 
y guionista cinematográfico, además de distinguirse 
como uno de los conocedores más importantes en 

México del rock y la cultura que se generó en torno 
de esa música. La crítica lo sitúa entre los escritores 
mexicanos que a más temprana edad reveló su 
talento y sorprendió por la solidez de su estructura 
narrativa, la perfecta descripción de sus personajes 
y sus historias. También fue colaborador de la matriz 
de esta casa editorial. Foto Fabrizio León
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Adiós, José Agustín: 
ícono eterno de las juventudes
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El escritor José Agustín, ícono 
de la denominada Literatura 
de la Onda –etiqueta que 
siempre rechazó– y uno de 
los principales exponentes de 
la contracultura mexicana, 
falleció este martes a los 79 
años, informó su hijo, el editor 
Andrés Ramírez.

Fue narrador, ensayista, 
dramaturgo, así como direc-
tor y guionista cinematográ-
fico, además de distinguirse 
como uno de los conocedores 
más importantes en México 
del rock y la cultura que se ge-
neró en torno de esa música.

La crítica lo sitúa entre 
los escritores mexicanos que 
a más temprana edad reveló 
su talento y sorprendió por la 
solidez de su estructura narra-
tiva, la perfecta descripción de 
sus personajes y sus historias.

A los 20 años publicó su 
primera novela, La tumba 
(1964), escrita a los 16, y a los 
22 la segunda, De perfil (1966). 
Sus novelas abordan con fre-
cuencia historias en las que los 
personajes se hallan inmersos 
en el mundo de las drogas y 
los excesos, o viven o expre-
san temas que inquietan al au-
tor, como la vida desenfadada, 
la ecología, el esoterismo y la 
revolución sexual.

Él mismo describía sus 
textos como literatura sobre 
la juventud, como hizo en 
una entrevista en 2013 para 
el entonces Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes, 
hoy Secretaría de Cultura fe-
deral: “La realidad es el tema 
principal, lo que más interesa 
abordar en mis historias. 
Cada título que he publicado 
la tocan desde diferentes 
perspectivas, lo que me pa-
rece es la razón por la cual mi 
trabajo está presente entre el 
público lector”.

Junto con Gustavo Sainz, 
Parménides García Saldaña 
y Jesús Luis Benítez, entre 

otros escritores, José Agus-
tín formó parte de una co-
rriente o movimiento con-
siderado renovador en el 
ámbito literario nacional.

Fue la escritora Margo 
Glantz quien bautizó esa es-
tética como Literatura de la 
Onda, al compilar y prolo-
gar una antología en 1971 de 
autores cuyas edades fluc-
tuaban entre 20 y 33 años, 
epíteto que aquel escritor 
siempre rechazó.

“Nunca he estado de 
acuerdo en la idea de la Li-
teratura de la Onda. Ni re-
motamente fue una corriente 
literaria, y si lo fue, habría que 
replantearla y redefinirla. Me 

he pasado la vida luchando 
contra esto que más que algo 
bueno me ha resultado lesivo 
por reductivista y folclori-
zante”, dijo al poeta y crítico 
literario Juan Domingo Ar-
güelles en una entrevista.

“Como Burroughs o Fer-
linghetti, que nunca acep-
taron ser beats, yo tampoco 
acepto la idea de Margo 
Glantz, aunque admire mu-
cho a Sainz o a Parménides. Es 
algo ante lo que ya me he re-
signado, pero que, cuando se 
puede, trato de recomponer 
en la medida de lo posible.”

José Agustín Ramírez Gó-
mez nació en Acapulco, Gue-
rrero, el 19 de agosto de 1944. 

Estudió letras clásicas en la 
Facultad de Filosofía y Letras, 
y dirección en el Centro de 
Estudios Cinematográficos de 
la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM), ade-
más de participar en el taller 
literario de Juan José Arreola.

Escribió y dirigió en 1970 
la película Ya sé quién eres (te 
he estado observando); adaptó 
para cine en 1976 El apando, 
de José Revueltas, con direc-
ción de Felipe Cazals, y en 
1979 La viuda de Montiel, de 
Gabriel García Márquez, con 
dirección de Miguel Littin.

A lo largo de su vida, el 
autor colaboró en numero-
sos periódicos, entre ellos 

La Jornada, así como en 
revistas culturales y polí-
ticas. Fue becario del Cen-
tro Mexicano de Escritores 
(1966) y de las fundaciones 
Guggenheim (1977-1978) y 
Fulbright (1977-1978). Sus 
reconocimientos y distin-
ciones incluyen los premios 
Juan Ruiz de Alarcón de la 
Asociación de Críticos de 
Teatro por Círculo vicioso, 
en 1974, el Latinoamericano 
de Narrativa Colima 1983 
por Ciudades desiertas, el 
Premio Nacional de Ciencias 
y Artes en Lingüística y Li-
teratura, en 2011, mismo año 
en el que le fue otorgada la 
Medalla Bellas Artes.

Murió José Agustín, escritor de las 
juventudes e ícono de la contracultura
Siempre rechazó pertenecer a la llamada Literatura de Onda, al considerarla “reductivista y 
folclorizante” // También se desempeño como director y guionista cinematográfico

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO

A decir del propio José Agustín, el tema principal de sus novelas es la realidad: abordan con frecuencia historias en las que los perso-
najes se hallan inmersos en el mundo de las drogas y los excesos, o viven o expresan temas que inquietan al autor. Foto Roberto García
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¿QUIERES CO-

NOCER A 

José Agus-
tín?, me 

preguntó Margarita Dal-
ton a rajatabla. Me quedé 
alelado, pero mi lento en-
tender asoció lo debido: 
Margarita-José, dicen que 
fueron novios, no es tan 
improbable. Claro que sí, 
respondí después de una 
pausa más corta de lo que 
en ese momento imaginé. 
Ok, te espero a las ocho 
en las mesas del corredor 
del hotel Presidente. Ella 
era directora en Oaxaca 
de la cosa cultural, así que 
pude haber asociado la 
propuesta a la índole de 
nuestro trabajo, pero no, 
la llevé al plano personal, 
seguramente porque el 
nombre de José Agustín 
me remite a eso, por su 
forma de narrar, tan acá, 
tan en corto, tan te lo digo 
Chana para que entiendas 
Juana, tan acarnalado, 
tan de este lado, tan cerca. 
Pero también, por la envi-
dia que suscitó ese escri-
tor rompedor de formas 
que anduvo con la mis-
mísima novia de México 
y al que se le atribuyen 
otras aventuras amatorias 
que luego me confirmó. El 
caso es que ahí estábamos 
en unos sillones como de 
la casa de mi tía Papayita 
que el hotel disque de 
cinco estrellas tenía dis-
puestos en su largo pasi-
llo: Margarita, Abelardo, 
mi amigo inmediato que 
se había vuelto mi jefe y 
yo, frente a nuestro tótem 
iniciático de la lectura. La 
presentación fue más li-
gera de lo imaginado, pues 
José era de una sencillez 
avasallante: nada de pro-
tocolo, justamente una 
charla de primos en los si-
llones de la tía. Tras pactar 
un taller o conversación 
literaria sobre su obra, no 
recuerdo cómo ocurrió 
pero Margarita y Abe-
lardo desaparecieron y 
nosotros nos enfrascamos 
en una conversación que 

nos llevó a su participa-
ción en el cine como guio-
nista, hablamos de Ciudad 

de Ciegos, le comenté que 
mi amigo Pepe Elorza hizo 
la música y de inmediato 
exclamó: ¡No mames! ¿Lo 
conoces? Sí, supongo que 
tú también. No, Alberto 
Cortés es nuestro cuate 
común, pero nunca coin-
cidimos en el plató (hizo 
sonar esta palabra con 
toda la pompa del que 
se da su taco al pronun-
ciarla). ¿Cómo andas de 
ganas para echarnos otros 
tragos? Si te animas, vive 
aquí, igual lo encontramos 
y te lo presento. Va, ¿a 
dónde?. Vamos a Candela, 
es “el lugar”. Pepe estaba 
al otro extremo del salón: 
nos hicimos señas y nos 
encontramos: el más en-
tusiasmado era José Agus-
tín; los tocayos hablaron 
de los inconvenientes por 
los que nunca se toparon 
durante el rodaje que les 
dio Arieles y otros etcéte-
ras. Luego subimos a la bu-
hardilla de los exclusivos, 
donde Chalo, el absoluto 
dueño del antro hizo gala 
de su anfitrionía. Eran 
altas las horas de la no-
che, cuando José Agustín 
respondió a mi pregunta: 
“chance que para ser es-
critor uno debe de estar 
siempre perplejo”. Recordé 
a otro fraterno literato, 
Daniel Sada, quien por los 
tiempos del terremoto del 
85 me comentaba azorado, 
en casa del poeta Héctor 
Carreto, con entusiasmo 
adolescente que había 
conocido al “gran actor 
Humberto Zurita”. Ambos 
se fueron, en distintos 
momentos, sin soberbia y 
reconociendo los méritos 
en los hechos ajenos. Me 
los imagino articulando: 
Se está haciendo tarde, 
vámonos de estas Ciuda-

des Desiertas, huyamos de 
la Tragicomedia Mexicana 
hasta llegar a La Tumba, 
para ver, desde ahí, De 

Perfil, La Panza del Tepoz-

teco, al fin que somos Ju-

guete de Nadie.

andres@lajornadamaya.mx

Tocayos

La precandidata presidencial de Morena, 
Claudia Sheinbaum, lamentó el falleci-
miento del escritor José Agustín y externó 
tristeza por su partida.
En redes sociales destacó que la pluma de José 
Agustín era una defensa irrenunciable por la 
libertad y la rebeldía. “Su obra nos marcó a ge-

neraciones y es testimonio de un México que se 
transformó gracias a las juventudes”.
Agregó que mantener la juventud es mante-
ner el espíritu de rebeldía y de libertad en el 
corazón, luego de enviar un abrazo fraterno 
a los familiares del novelista, a sus amigos 
y a sus lectores. Foto Roberto García Ortíz

EL OFICIO DE VIVIR

ANDRÉS SILVA PIOTROWSKY

SHEINBAUM LAMENTA EL FALLECIMIENTO DE JOSÉ AGUSTÍN

Esta casa editorial, de cuya matriz fue 
colaborador, lamenta el fallecimiento del 

irremplazable e icónico escritor

Martes 16 de enero de 2024

Ciudad de México

cuya obra constituye un parteaguas generacional 
que tomó en cuenta a la juventud desde un lenguaje 
coloquial y transgresor,  transformando la concepción 
literaria de su momento,  pero que sigue marcando a 
generaciones posteriores 

Deseamos pronta resignación a sus deudos.

José Agustín
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Quintana Roo 

D
esde su toma de po-
sesión, el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador se manifestó 

comprometido con el combate a 
la corrupción. Una de sus prin-
cipales banderas de campaña y 
también uno de los factores que 
más votos le atrajeron fue la in-
dignación ante el despilfarro en 
que habían incurrido los más 
diversos funcionarios de admi-
nistraciones anteriores, y sobre 
todo la inmediata anterior, enca-
bezada por Enrique Peña Nieto.

Escándalos como la “casa 
blanca” de Angélica Rivera, 
“La estafa maestra” o los pagos 
irregulares de Odebrecht a fin 
de ganar contratos terminaron 
por hundir en el desprestigio al 
gobierno de Peña Nieto. Ahora, 
debe señalarse que el sexenio 
de López Obrador también ha 
tenido sus propios problemas 
de este tipo. Una diferencia 
importante, debe reconocerse, 
es que el Presidente responde 
cuando se le pregunta sobre los 
escándalos que le han tocado.

Por supuesto, las respues-
tas presidenciales no dejan 
satisfechos a todos. A manera 
de ejemplo está el caso de Se-
guridad Alimentaria Mexi-
cana (Segalmex) y las irregu-
laridades por más de 15 mil 
millones de pesos que detectó 
la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) en los pri-

meros dos años de operación 
del organismo, y que sigue 
como uno de los grandes pen-
dientes a aclarar. Ahora, en su 
conferencia de prensa diaria, 
López Obrador se refirió a la 
corrupción institucionalizada 
en el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los Tra-
bajadores del Estado (ISSSTE).

Se trata, según el mandata-
rio, de uno de los casos más ex-
tremos de corrupción. Van 17 
meses de reestructuración ins-
titucional, que no se han podido 
concluir “porque ha costado mu-
cho enfrentar las resistencias al 
interior de esa institución”.

A diferencia de Segalmex, 
organismo creado en este go-
bierno, el Issste tiene más de 
seis décadas operando, y a su al-
rededor hay múltiples intereses 
en cuanto a su creación de in-
fraestructura física, proveedu-
ría, mantenimiento de equipo y 
subrogación de servicios.

No es extraño entonces que 
el proceso de reestructuración 
haya encontrado “corrupción, 
conflictos de intereses, fraude, 
involucramiento de autorida-
des de ex servidores públicos 
que habían sido directivos 
que ahora son propietarios de 
empresas que dan servicios al 
Issste”, según indicó Rosa Icela 
Rodríguez, secretaria de Segu-
ridad Pública y responsable de 
la reforma al Instituto.

La funcionaria subrayó 
que han detectado fraudes 
hasta por 15 mil millones de 
pesos, es decir, prácticamente 
lo mismo que identificó la 
ASF en el caso Segalmex. La 
corrupción, entonces, aún en-
cuentra modos para enquis-
tarse en cualquier dependen-
cia, porque también, indepen-
dientemente de los cambios 
en el gobierno y administra-
ción del Issste, quedaron rela-
ciones de complicidad.

Entonces, no es difícil de 
entender cómo el Issste se en-
cuentra reducido en su capa-
cidad de atención inmediata, 
si la gran mayoría de sus ser-
vicios se realiza a través del 
sector privado. En pocas pa-
labras, no puede tenerse una 
mejoría sin atacar intereses 
creados durante varios años.

Ahora, traer el tema de 
la corrupción en el Issste a 
colación tiene dos lecturas: o 
es anticipo de un anuncio de 
éxito espectacular o es el re-
conocimiento a que el tamaño 
del problema supera la capaci-
dad de los funcionarios encar-
gados de combatirlo. Espera-
mos sinceramente que se trate 
de la primera opción y que 
en la siguiente administración 
estemos hablando de una me-
jora en el sistema de salud que 
lo vaya acercando en calidad 
al nivel de los países nórdicos.

ISSSTE, corrupción 
y resistencia

▲ Uno de los casos más extremos. Van 17 meses de reestructuración institucional, que no se han podido 
concluir “porque ha costado mucho enfrentar las resistencias al interior de esa institución”. Foto jusaeri
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Llama el INE a ciudadanos a tramitar su 
credencial; fecha límite es el 22 de enero

El próximo 22 de enero es 
el último día para actuali-
zar la credencial para vo-
tar del Instituto Nacional 
Electoral (INE), por lo que 
los módulos de atención es-
tán trabajando a marchas 
forzadas y con horarios 
extendidos, mientras que 
desde el sector empresarial 
se mantienen las campañas 
para promover esta actua-
lización para una posterior 
participación ciudadana.

“En el INE en este mo-
mento estamos monito-
reado cómo va la afluencia 
en los módulos en toca la 
entidad, entonces sí se ha 
visto un incremento en 
varios de ellos, sobre todo 
en Cancún, en el módulo 

de la avenida Nichupté 
casi con avenida México,  
entonces seguimos con las 
atenciones de ocho de la 
mañana a ocho de la no-
che”, compartió Yessenia 
Polanco Dzul, vocal del Re-
gistro Federal de Electores 
de la Junta Local del INE 
en Quintana Roo.

En toda la entidad 
existe infraestructura 
para atender a la pobla-
ción, con la posibilidad 
de hacer cuatro tipos de 
trámites, que son: inscrip-
ción al padrón, sobre todo 
de los jóvenes que están 
por cumplir 18 años a más 
tardar el 2 de junio; cam-
bios de domicilio, porque 
la casilla se instala cerca 
de donde tienen registrada 
su vivienda; corrección de 
datos y por último el tema 
de la vigencia de la cre-

dencial, con más de 20 mil 
credenciales que quedaron 
descartadas en 2023.

Recordó que ya hay un 
acuerdo del Consejo Ge-
neral del INE en el que 
autoriza usar estas identi-
ficaciones vencidas el año 
pasado para el 2 de junio, 
pero lo ideal sería que ya 
realicen su trámite de ac-
tualización para evitar te-
ner algún conflicto en sus 
trámites administrativos o 
bancarios.

La atención se está 
otorgando en el macro 
módulo que se ubica en 
la Multiplaza ubicada en 
Villas del Mar, avenida 
Tules, así como en el de 
la avenida Nichupté, con 
servicio de 8 a 20 horas, de 
lunes a viernes, sábado de 
9 a 16 horas y el domingo 
también va a estar traba-

jando el módulo de Villas 
del Mar en el mismo hora-
rio, de 9 a 17 horas.

Pero además se tiene 
un nuevo módulo de aten-
ción ciudadana que estará 
brindando la atención en 
la zona de Alfredo V. Bon-
fil hasta este 17 de enero, 
posteriormente estarán 
visitando Isla Mujeres, de 
8 a 15 horas.

“Pueden llegar sin cita 
y van a ser atendidos, en 
este caso necesitan sus 
tres documentos, que son 
acta de nacimiento ori-
ginal, comprobante de 
domicilio reciente y una 
identificación con fotogra-
fía, que puede ser licen-
cia de manejo, certificado 
de estudios que no tenga 
más de 10 años, cédula 
profesional, título, todo 
eso puede ser como iden-

tificación oficial, también 
una credencial del trabajo 
con sello y vigencia puede 
funcionar como su identi-
ficación”, indicó. 

De momento se man-
tiene una afluencia mode-
rada es el macro módulo, 
por lo que se invita a la 
ciudadanía a que acuda; 
el que está teniendo una 
afluencia bastante alta es 
el ubicado en avenida Ni-
chupté, con capacidad para 
más de tres mil trámites.

“La invitación a la ciu-
dadanía de que no espe-
ren hasta el último día, 
22 de enero, para realizar 
el trámite de actualización 
de su credencial. Revisen 
su mica para verificar que 
esté vigente, actualizada, 
y puedan ejercer su dere-
cho el próximo 2 de junio”, 
exhortó la funcionaria.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

“Pueden llegar sin cita y van a ser atendidos”, afirmó Yessenia Polanco Dzul

Empresarios promueven la 
participación en elecciones

Las diferentes cámaras 
empresariales con presencia 
en Quintana Roo están fo-
mentando entre sus agremia-
dos y colaboradores la cre-
dencialización ante el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
para participar en los comi-
cios del próximo 2 de junio.

Desde la Confederación 
Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex), pre-
sidida en Cancún por An-
gélica Frías, se presentó en 
octubre del año pasado la 
campaña #MeVeo, en busca 
de concientizar a por lo me-
nos 400 mil trabajadores y 
por lo tanto el mismo nú-
mero de familias en Quin-
tana Roo, principalmente 
del sector hotelero, para que 
actualicen sus credenciales 
de elector y puedan votar.

Mientras que desde el 
Consejo Coordinador Em-

presarial del Caribe (CCE) es-
tán fomentado la participa-
ción ciudadana, pero además 
buscarán reunirse con todos 
los aspirantes a la presiden-
cia de México para exponer-
les las principales inquietu-
des que tiene el sector, como 
lo hicieron el pasado viernes 
con la precandidata a la Pre-
sidencia del Frente Amplio 

por México, Xóchitl Gálvez.
La Coparmex, en coordi-

nación con el INE, firmó un 
acuerdo y puso en marcha la 
campaña Me Veo, por una de-

mocracia participativa, a la que 
se sumaron el Consejo Coordi-
nador Empresarial del Caribe, 
el Consejo Hotelero del Caribe 
Mexicano, con presencia de los 
presidentes de las asociaciones 
de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos, Isla Mujeres, Riviera 
Maya y Tulum, así como la Ac-
luvaq, Mujeres Empresarias, 
ADO, así como la Asociación 
de Relaciones Públicas, que ha 
fortalecido esta campaña en 
las últimas semanas.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ A causa de las nevadas en Estados 
Unidos, el Aeropuerto Internacional de 
Cancún reportó 28 vuelos afectados, en-
tre demoras y cancelaciones. La mayoría 

de las conexiones son hacia y desde 
Filadelfia, operados por cinco aerolíneas, 
entre ellas American Airlines, Spirit y 
United Airlines. Foto Juan Manuel Valdivia

DEMORAS EN VUELOS A CANCÚN POR NEVADAS



Decenas de mujeres acu-
dieron desde el lunes a las 
instalaciones del Sistema 
DIF Tulum, ubicadas en la 
colonia Tumben Kah, para 
inscribirse al programa Mu-

jer es Poder. La convocatoria 
está abierta a nivel estatal y 
hay tanto módulos itineran-
tes como fijos y su ubicación 
y horarios están disponibles 
en la página de Facebook @
GobQuintanaRoo.

El lunes 15 de enero 
comenzó el proceso de 
registro y de acuerdo al 
personal del gobierno del 
estado, las mujeres tie-
nen hasta el miércoles 17 
de este mismo mes para 
inscribirse. El horario de 
atención es de 9 a 15 horas.

Las beneficiarias deben 
ser jefas de familia entre 18 
y 55 años que vivan en el 
estado, principalmente en 
las llamadas “zonas de aten-
ción primaria”. Dicho pro-
grama tiene la finalidad de 
apoyar a las mujeres prin-

cipalmente en autonomía, 
bienestar y salud.

Las que queden seleccio-
nadas para el programa tie-
nen del 18 de enero al 29 de 
febrero para revalidar tus 
datos en el sistema, ingre-
sando a la página https://
mujeresp o der.qro o.gob.
mx/. Más de 2 mil mujeres 
del noveno municipio fue-
ron las que recibieron este 
apoyo el año pasado. 

Respecto a la buena 
aceptación de la convocato-
ria en los 11 municipios de 
la entidad, la gobernadora 

de Quintana Roo, Mara Le-
zama, expresó en sus redes 
sociales: “Nos llena de emo-
ción ver la gran respuesta 
de cientos de mujeres quin-
tanarroenses al registrarse 
al programa Mujer es Poder. 
Recuerden que la convo-
catoria se cierra el 17 de 
enero. Seguiremos traba-
jando incansablemente 
para expandir estos progra-
mas y mejorar la calidad de 
vida de nuestras mujeres, 
con mayor bienestar, for-
taleciendo su economía y 
empoderamiento”.

El Instituto de Administra-
ción Pública del Estado de 
Quintana Roo (Iapqroo) 
como parte de los trabajos de 
la Agenda Ciudadana para 
el Desarrollo Sustentable de 
Othón P. Blanco presentó 
ante el Congreso del Estado 
una iniciativa ciudadana 
que busca modificar los con-
ceptos y tablas para que la 
Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado (CAPA), así 
como Aguakan, cobren tari-
fas justas por el servicio de 
agua potable.

La propuesta se llama 
“Compromiso ciudadano 
por una tarifa justa de agua 
potable en Quintana Roo”, y 
recibió el apoyo manifiesto 
de 9 mil 937 personas y 2 mil 
18 firmas en la plataforma 
change.org en apenas 13 días 
de su lanzamiento.

La iniciativa propone la 
reforma de los artículos 22, 
25, 39, 41, 42, 44, 45, 46, 46 BIS 
y 47, así como la derogación 
del artículo 24 y el párrafo 
segundo del artículo 7, todos 
ellos de la Ley de Cuotas y Ta-
rifas para los Servicios Públi-
cos de Agua Potable y Alcan-
tarillado, Tratamiento y Dis-
posición de Aguas Residuales 
del Estado de Quintana Roo. 
Asimismo, se propone refor-
mar el primer párrafo del ar-

tículo 22 del Código Fiscal del 
Estado de Quintana Roo.

“Estas modificaciones de 
12 artículos de la mencio-
nada Ley de Cuotas y Tarifas 
permitirá que se corten de 
raíz los abusos en los cobros 
sin fundamento que ha im-
puesto CAPA y Aguakan, 
pues el costo mínimo estable-
cido en la ley actualmente en 
el uso doméstico es de 10 me-
tros cúbicos, lo que nos obliga 
a pagar, consumamos o no 
agua potable, una cuota base 
de 150.90 pesos sin subsidio 

y de 153.23 en la tarifa de 
uso comercial. La iniciativa 
propone que la cuota base 
sea de 0 pesos, con lo que se 
eliminaría el derecho de piso 
que actualmente nos cobran 
los organismos operadores 
de este vital servicio público”, 
destacó el Iapqroo en un co-
municado de prensa.

Otros de los elementos de 
trascendencia es que para 
que se suspenda el servicio 
de agua potable, los orga-
nismos operadores estarán 
obligados a contratar los ser-

vicios de un profesional in-
dependiente, asociación civil 
o centro de estudios que será 
seleccionado por el Comité 
de Participación Ciudadana 
del Sistema Anticorrupción 
del Estado de Quintana Roo 
(CPC), para emitir un dicta-
men técnico que permita 
validar que los usuarios es-
tán realmente incumpliendo 
con el pago del servicio de 
agua potable, saneamiento y 
alcantarillado por una acción 
de negligencia de no querer 
pagar lo que consuman. 

La primera etapa de la elec-
trificación subterránea de 
la colonia Cristo Rey bene-
ficiará a 534 lotes habita-
cionales y deberá estar lista 
para julio próximo, informó 
la presidente municipal de 
Solidaridad, Lili Campos, 
durante un recorrido por 
el lugar acompañada por 
colonos. Adelantó que este 
es el inicio que permitirá la 
pavimentación de calles y 
banquetas.

La presidente municipal 
señaló que, con la gestión de 
la secretaria de Infraestruc-
tura y Obra Pública, Teresita 
Flota, ante la CFE se con-
cretó el histórico convenio 
bipartita entre esa paraes-
tatal y el Ayuntamiento de 
Solidaridad, aportando par-
tes iguales. “También se rea-
liza el proceso administra-
tivo para una segunda etapa 
Cristo Rey se convertirá en 
colonia moderna, modelo y 
segura ante las inclemen-
cias del tiempo”, enfatizó.

Lili Campos afirmó a los 
colonos que conforme los 
trabajos de electrificación 
terminen, comenzará la pa-
vimentación de las arterias 
importantes y construcción 
de las banquetas de Cristo 
Rey, ello para evitar rom-
perlas para introducción de 
tubería o cableado. “Como 
gobierno, ya contamos con 
las escrituras de las vialida-
des de Cristo Rey, han sido 
municipalizadas, por eso 
ahora podemos invertir en 
la infraestructura que uste-
des necesitan”, les explicó.

La edil recordó que es-
tos servicios se sumarán a 
los trabajos de drenaje, tema 
abordado de manera efec-
tiva por la empresa conce-
sionaria Aguakan, quien 
puso en operación la planta 
de tratamiento, benefi-
ciando a una tercera parte 
de los residentes de Cristo 
Rey. Otra demanda ciuda-
dana fue la solicitud de una 
cancha deportiva, la cual 
fue construida en meses pa-
sados en beneficio de depor-
tistas de esa comunidad. 

Avanzan trabajos 
de electrificación 
subterránea en la 
colonia Cristo Rey

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Una iniciativa ciudadana busca 
regular cobro del agua potable
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ La propuesta “Compromiso ciudadano por una tarifa justa de agua potable en Quintana 

Roo” fue presentada ayer por el Iapqroo ante el Congreso del Estado. Foto Iapqroo

Gran respuesta a convocatoria de Mujer es Poder

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Empresarios expondrán a candidatos 
temas de interés para sector turístico

Desde el Consejo Nacio-
nal Empresarial Turístico 
(CNET) buscarán diálogo 
con todos los candidatos que 
aspiran a la presidencia de 
México, para dar prioridad 
a diversos temas de interés 
para el sector turístico, in-
dicó Cristina Alcayaga, vice-
presidente de relaciones ins-
titucionales del organismo.

“En el CNET se está tra-
bajando en los diálogos por 
México, se está hablando con 
los diferentes candidatos de 
todos los partidos, para ver 
sus propuestas y dar nuestra 
visión sobre el turismo a ni-
vel nacional, queremos que 
los próximos candidatos a la 
Presidencia de la República 
tomen nuestras propuestas, 
para que se lleven a cabo y 
que mejore el turismo, que 
realmente sea una prioridad, 
se convierta en una priori-
dad nacional, porque no lo es, 
hasta hoy no se ha conver-
tido en prioridad nacional”.

Desafortunadamente, dijo 
la entrevistada, pese a todos 
los rendimientos que da el 
sector turístico y a toda la 
gente que es contratada en 
el campo, todavía no es una 
prioridad nacional y es en lo 
que están trabajando.

El primer diálogo fue el 
pasado martes con el ase-

sor de política económica 
de Claudia Sheinbaum y en 
próximas semanas tendrán 
reuniones con los diferentes 
partidos políticos y se estará 
buscando diálogo con todos. 
La recuperación del Consejo 
de Promoción Turística de 
México fue uno de los temas 
que se trataron, porque una 
propuesta del CNET es que 
se retome esa figura.

“Yo veo que en este mo-
mento ya son otras condi-
ciones y habría que ser crea-
tivos para tener otros me-
canismos diferentes y eso 
que ya quedó tan discutido 
y obsoleto yo lo cambiaría. 
Pero para la propuesta se 
tomó de todo el país lo que 
cada uno opinaba y eso fue 
lo que la mayoría opinó, por 
eso digo yo que esto es una 
opinión particular”, aseveró 
Cristina Alcayaga. 

Administración en zona 

hotelera de Cancún

Sobre el convenio de Fo-
natur con el gobierno de 
Quintana Roo, para dejar el 
mantenimiento del bulevar 
Kukulcán a cargo del es-
tado, reconoció que es algo 
que les preocupa mucho, 
y esperan en breve recibir 
información clara y que se 
transparente cómo está en-

tregando el fondo toda la 
zona hotelera y cómo se va 
a administrar ahora.

“Vemos que la zona hote-
lera está realmente en una 
situación muy difícil, porque 
por falta de cambios en el 
drenaje ya las tuberías tie-
nen muchísimos años, con el 
clima que tenemos ya sabrán 
ustedes cómo deben estar 
abajo, debe haber muchos 
escapes de aguas negras a los 

mantos freáticos, yo creo que 
es la cuestión de salud pú-
blica que nos preocupa más”.

Otra preocupación de los 
empresarios es cómo se va 
a operar el dinero para el 
mantenimiento de la zona 
hotelera, por ello están in-
vestigando sobre el tema ya 
que no quieren que sea una 
carga más para la iniciativa 
privada, pues “ya tenemos 
una carga fiscal muy fuerte”.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Pese a los rendimientos que da el sector turístico y a toda la gente que es contratada en el campo, 
todavía no es una prioridad nacional, destacó Cristina Alcayaga. Foto Juan Manuel Valdivia

CNET impulsará discusión sobre importancia de la industria en la agenda política

Sedatu cerrará sexenio de López Obrador con más de 8 mil 
millones de pesos invertidos en el estado de Quintana Roo

La Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu) concluirá este 
2024 tres obras en Quintana 
Roo, para cerrar el sexenio 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador con una 
inversión superior a los 8 
mil 500 millones de pesos en 

diversas obras y programas.
En su gira de trabajo el 

pasado fin de semana en Tu-
lum para supervisar el Parque 
del Jaguar, el titular de la Se-
datu, Román Meyer Falcón, 
dio a conocer que corroboró 
avances del recinto ferial que 
se construye en Chetumal. 
Asimismo, acudió para ver el 
desarrollo de la construcción 
del Mercado del Bienestar “Ni-
colás Bravo”, que tiene como 

objetivo impulsar la economía 
local de Othón P. Blanco.

Desglosó el monto inver-
tido en el estado, destacando 
que de las tres obras antes 
mencionadas son 3 mil 850 
millones de pesos, mientras 
que para programas sociales, 
planeación y vivienda se des-
tinaron a través de la Sedatu 
4 mil 720 millones de pesos.

Indicó que son más de 54 
obras urbanas que se han 

desarrollado desde el 2019 
a la fecha, con intervencio-
nes integrales que incluyen 
acciones en materia de equi-
pamiento, espacios públicos, 
movilidad, conectividad e 
infraestructura en los muni-
cipios: Bacalar, Benito Juá-
rez, Felipe Carrillo Puerto, 
Othón P. Blanco, Puerto Mo-
relos, Solidaridad y Tulum a 
través del Programa de Me-
joramiento Urbano (PMU).

“Con estas obras cerramos 
la administración pública, te-
nemos recinto ferial, el cual 
debemos entregar en el mes 
de marzo aproximadamente 
y un Mercado del Bienestar 
también a un par de kilóme-
tros de distancia que estarían 
entregándose en el mes de 
enero, que junto al Parque del 
Jaguar son las últimas tres 
obras que tenemos para el es-
tado de Quintana Roo”.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

“Debe haber 

muchos escapes de 

aguas negras a los 

mantos freáticos, 

yo creo que es la 

cuestión de salud 

pública” 



El crucero Harmony of the 
Seas encontró y propició el 
rescate de una embarcación 
procedente de Cozumel que 
había sido reportada como ex-
traviada en altamar, lográn-
dose rescatar con vida a seis 
pescadores y su mascota, un 
perrito de nombre Canelo.

Los hombres y el canino 
se encontraban a la deriva 
desde el pasado domingo 14 
de enero, cuando salieron de 
la isla de Cozumel a bordo de 
la embarcación Aris y ésta su-
frió un desperfecto. Se les en-
contró a aproximadamente 
20 millas náuticas de Cabo 
Catoche, Quintana Roo.

Al verlos, la tripulación 
del crucero dio aviso a la Se-
cretaría de Marina (Semar), 
que fue la encargada de res-
catarlos. Todos -incluyendo 
al perrito- se encuentran en 
buen estado de salud, sólo es-
taban deshidratados, y ya lo-
graron reunirse con sus fami-
lias, todas nativas de la ínsula.

De acuerdo a la informa-
ción proporcionada por Se-
mar, la embarcación sufrió 
un desperfecto en el motor, 
lo que produjo que los pes-
cadores y el perro quedaran 
a la deriva en altamar por 
casi 48 horas.

El 15 de enero iniciaron en 
Quintana Roo las inscrip-
ciones en línea a preescolar 
para el nuevo ciclo esco-
lar 2024-2025, por lo cual 
la Secretaría de Educación 
estatal llamó a los padres 
de familia que lo requieran 
a hacer el trámite corres-
pondiente, además de man-

tenerse informados de las 
fechas de registro de los di-
ferentes niveles educativos.

“Recuerda que todos los 
trámites son personales, 
gratuitos y en línea. Ten a la 
mano tu usuario/contraseña 
de Padres en Línea para rea-
lizar el proceso. Si eres nuevo, 
sigue los pasos para regis-
trarte como tutor, agregar la 
información de tu hijo/a, se-
leccionar una escuela con es-
pacio disponible y descargar/

imprimir el formato de ins-
cripción”, menciona la publi-
cación en sus redes sociales.

Los padres o tutores deben 
ingresar a https://padresenli-
nea.seq.gob.mx y consultar la 
información del proceso an-
tes de realizar la inscripción a 
una escuela pública.

De acuerdo con la infor-
mación de la Secretaría de 
Educación de Quintana Roo 
(SEQ), del 15 de enero al 15 de 
febrero son las inscripciones 

a preescolar y del 1 al 15 de 
febrero las de nuevo ingreso 
a primer grado de primaria y 
primer grado de secundaria 
en una escuela pública.

“Las y los estudiantes que 
pasarán al siguiente grado 
escolar en la misma escuela 
en el próximo ciclo escolar 
2024-2025 no requieren 
hacer una inscripción de 
nuevo ingreso en línea; au-
tomáticamente tienen un 
espacio garantizado en la 

misma escuela”, detalla la 
dependencia.

Asimismo, exhortan a 
los padres a hacer sus trá-
mites personalmente y no 
compartir la información 
de sus hijos con un desco-
nocido para que les realice 
el trámite. Igualmente está 
activo el número de Whats-
App 983 212 2466 y en redes 
sociales puede encontrarse 
en Facebook, X e Instagram 
como @educacionqr.

Comienzan inscripciones para nivel kínder en Quintana Roo

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Rescatan a pescadores desaparecidos 
de Cozumel con el apoyo de crucero

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Seis hombres y un perro se encontraban a la deriva desde el pasado 14 de enero //

Los tripulantes fueron hallados con buen estado de salud, sólo deshidratados

▲ Los hombres y el canino salieron de la isla de Cozumel a bordo de la embarcación Aris y ésta sufrió un desperfecto 
durante el trayecto. Se les encontró a aproximadamente 20 millas náuticas de Cabo Catoche, Quintana Roo. Foto Semar
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YUCATÁN

Yucatán se encuentra en el 
quinto lugar con más Gasto 
Programable en el Presu-
puesto de Egresos de la Fede-
ración 2024 (PEF), con arriba 
de 200 mil millones de pesos 
y también en el tercer lugar 
con más Gasto de Inversión, 
un presupuesto de más de 
129 mil millones pesos, de 
acuerdo con un reporte del 
Centro de Estudios de las Fi-
nanzas Públicas (CEFP).

Detalla que en cinco en-
tidades del país se concentra 
57.8 por ciento del Gasto Pro-
gramable del PEF de este año, 
con asignaciones mayores 
a 200 mil millones de pesos 
cada una: Ciudad de México, 
Estado de México, Veracruz, 
Tabasco y Yucatán.

Este gasto se refiere al que 
soporta la operación de las 
instituciones del gobierno fe-
deral para que proporcionen 
servicios como educación, sa-
lud, carreteras o las relaciones 
con otros países, de acuerdo 

con el Sistema de Información 
Legislativa de la Secretaría de 
Gobernación.

Yucatán es la quinta enti-
dad que más concentra este 
presupuesto con 205 mil 929 
millones de pesos y después 
hay un grupo de estados que 
tiene asignaciones menores 
a los 200 mil millones, entre 
los cuales está Campeche, con 
104 mil 748 millones de pesos; 
y otro grupo más con menos 
de 100 mil millones, donde 
está Quintana Roo con 43 mil 
321 millones de pesos.

En el Gasto de Inversión 
(principalmente infraestruc-
tura) para el 2024 Yucatán 
está entre las tres primeras 
con mayor presupuesto: 129 
mil 956 millones de pesos, 
sólo detrás de Tabasco con 
153 mil 833 millones y la Ciu-
dad de México con 300 mil 
257 millones de pesos. Dichas 
entidades concentran 52.5 
por ciento del total en el país. 
Campeche alcanza el cuarto 
lugar con un presupuesto de 
66 mil 898 mdp, mientras que 
Quintana Roo está en el lugar 
26 con 5 mil 62 mdp.

A 108 años del  Primer Con-
greso Feminista de México 
en Yucatán, la oradora Le-
ticia Paredes Guerrero dijo  
que para alcanzar la igual-
dad entre hombres y mujeres 
tienen que pasar 300 años 
pues hay deudas importantes 
como agendas de género en 
los poderes de gobierno y pre-
supuestos con perspectiva.  

Este martes 16 de enero 
se llevó a cabo la Sesión So-
lemne de Cabildo en Con-
memoración de los 108 años 
del Primer Congreso Femi-
nista de México en Yucatán 
con la presencia de dirigen-
tes estatales y municipales. 

La oradora huésped fue 
Leticia Janet Paredes Gue-

rrero, doctora en cultura de 
América Latina.  

La síndica Diana Canto 
presentó el currículum de la 
oradora en turno, mencio-
nando que es es licenciada en 
antropología social de la Uni-
versidad Autónoma de Yuca-
tán (UADY)  y  un doctorado 
en conocimiento y cultura en 
América Latina. 

Además, Paredes Gue-
rrero es responsable del 
programa de Igualdad de Gé-
nero de  la UADY, capacita 
a servidores públicos en te-
mas de igualdad y equidad 
de género, investigadora  de 
tiempo completo del  Centro 
de Investigación Regional Dr. 
Hideyo  Noguchi. 

Paredes Guerrero co-
menzó su discurso citando los 
4 cuestionamientos centrales 
que se abordaron en el Pri-

mer Congreso Feminista de 
México en Yucatán en 1916. 

“¿Cuáles son los medios 
sociales que deben em-
plearse para manumitir a las 
mujeres  del yugo de la tradi-
ción? ¿Cuál es el papel que le 
corresponde a la escuela pri-
maria en la reivindicación 
femenina, ya que ella tiene 
como finalidad la prepara-
ción para la vida? ¿Cuáles 
son las artes y ocupaciones 
que debe fomentar y soste-
ner el estado y cuya tenden-
cia sea preparar a la mujer 
para la vida intensa del pro-
greso? ¿Cuáles son las fun-
ciones públicas que puede y 
debe desempeñar la mujer, 
a fin de que no solo sea ele-
mento dirigido, sino también 
dirigente de la sociedad? 

La investigadora ofreció 
un análisis de estas pregun-

tas, aludiendo a la tempora-
lidad pero con cifras actuales 
sobre cada uno de los rubros 
en cuestión, como política, 
educación y sociedad.  

Cabe recalcar, que estas 
mismas preguntas, se aseme-
jan al índice de brecha global 
de género Foro Económico 
Mundial, dijo la investigadora. 

“No fue un congreso con 
mujeres homogéneas, sino de 
mujeres con ideologías dife-
rentes, lo cual enriqueció las 
discusiones”, indicó. 

A pesar de que las dife-
rencias de opiniones reflejan 
el pensamiento de ese enton-
ces, en la actualidad sucede 
lo mismo, recalcó. “Mientras 
que por un lado se quiere 
romper con los prejuicios, es-
tereotipos y roles desiguales 
de género, por otro lado, aún 
persisten en nuestra sociedad 

dichos prejuicios y se expre-
san en la cultura, en la estruc-
tura social, en la económica, 
política, educativa”.  

Como ejemplo de ello, 
en 2023, dijo en Yucatán la 
población matriculada fue 
de 615 mil 968 personas, 
49.8 mujeres.  Los niveles en 
donde se refleja mayor con-
centración de mujeres, fue-
ron en la media superior con 
50.7 por ciento y en estudios 
superiores con 52.4. 

La doctora indicó que es-
tas cifras podrían ser cele-
bradas por las feministas de 
1916, sin embargo, al ver en 
qué carreras se encuentran 
las estudiantes, identifica que 
persisten los roles de género. 

La mayoría de las mujeres 
cursan licenciaturas relacio-
nadas a las ciencias sociales, 
las artes, y la salud. 

Hace falta agendas de género en el gobierno, presupuestos y 
liderazgos con perspectiva integral: Leticia Paredes Guerrero 

MARÍA BRICEÑO  

MÉRIDA

Yucatán, entre los estados con mayor 
gasto programable y de inversión
JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

▲ La entidad recibirá de la Federación un presupuesto de más de 200 mil mdp. Foto Raúl Angulo
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Gobierno de Yucatán facilita el acceso a 
la educación para la niñez y los jóvenes

La administración del 
gobernador Mauricio Vila 
Dosal trabaja impulsando la 
educación con apoyos que 
llegan a las familias, como 
Internet gratuito en todo el 
estado, clases de inglés, ro-
bótica y movilidad interna-
cional, sentando las bases 
del futuro para que la edu-
cación en Yucatán sea cada 
día mejor y brinde más y 
mejores oportunidades para 
la niñez y los jóvenes.

En el ciclo escolar 2022-
2023, se obtuvo el mayor 
número histórico de estu-
diantes inscritos en univer-
sidades con 19 por ciento 
más pasando de 71 mil 916 
a 85 mil 372; también en el 
ciclo 2023-2024, se alcanzó 
el mayor número de muje-
res estudiando en univer-
sidades en la historia y el 
máximo histórico de muje-
res estudiando en carreras 
de ciencia, tecnología, inge-
niería y matemáticas con un 
aumento del 75 por ciento 
en la matrícula pasando de 
mil 372 a 2 mil 407.

Así es como Yucatán es-
cribe una historia de cam-
bio y transformación, junto 
con las y los yucatecos, 
alcanzando logros sin pre-
cedentes como en el 2022, 
donde se registró el menor 
rezago educativo y menor 
tasa de analfabetismo en 
la historia, cada vez más 
alumnos hablan inglés, au-
mentó del 17 por ciento al 
52 por ciento los estudian-
tes de preparatoria de in-
glés respecto al año pasado.

Con la Agenda Estatal 
de Inglés, se impulsó el do-
minio de este idioma con 
ambientes bilingües desde 
el preescolar hasta la uni-
versidad, creando espacios 
para practicar a través de 
actividades, juegos y recur-
sos didácticos, para lo que se 
contrataron más profesores. 
Este esquema tiene una co-
bertura de más de 120 es-
cuelas beneficiando a más 

de 22 mil alumnas y alum-
nos yucatecos.

Así como con el Pro-
grama de Movilidad Inter-

nacional que, como se com-
prometió el gobernador en 
2022, se enviaron a 170 jó-
venes al extranjero; en 2023, 
el doble, con 340 jóvenes y 
este año la cifra alcanzará 
los 500 jóvenes, 50 maestros 
y cinco jóvenes para estu-
diar maestrías quienes esta-
rán un año estudiando una 
maestría en la Universidad 
de Regina, en Canadá, con 
todo pagado, donde el go-
bierno del estado cubre los 
gastos de avión, hospedaje, 
el curso de la universidad y 
sus alimentos, para que no 
tengan que gastar de más.

Además, se realizó la 
firma de un convenio de co-
laboración con la US-México 
Foundation que contempla 
el programa de pasantías en 
Washington D.C. para estu-
diantes y recién graduados 
de Yucatán, para que reali-
cen prácticas profesionales 
por tres meses en diferentes 
organizaciones del sector 
privado y público, así como 
think tanks, organismos in-

ternacionales, consultoras, 
firmas de abogados, entre 
otras; preparando a los jó-
venes para un futuro con 
mejores oportunidades.

Como parte de la pre-
paración de los jóvenes 
yucatecos en carreras pro-
fesionales innovadoras, se 
realizó el programa piloto 
de clases de robótica para 
educación básica, el cual es 
el primero en su tipo en toda 
Latinoamérica, proyecto 
que incluye a 222 escuelas 
de diversos municipios de 
la entidad acercando los co-
nocimientos tecnológicos en 
la preparación desde peque-
ños de los estudiantes.

Acercando cada vez a 
más mujeres al estudio de 
Tecnologías de la Informa-
ción y Comunicación (TIC), 
Vila Dosal impulsó el pro-
grama de Mujeres en TIC 
con el que se otorgaron 2 
mil 500 becas de inscrip-
ción y colegiatura del 100 
por ciento durante toda 
su carrera para que este 
sector tenga también la 
oportunidad de prepararse 
profesionalmente.

Yucatán se posicionó como 

un referente en cibersegu-
ridad con el establecimiento 
de dos nuevos Laboratorios 
de Ciberseguridad en las 
Universidades Politécnica de 
Yucatán (UPY) y Tecnológica 
Metropolitana (UTM) y cinco 
laboratorios de TIC, con los 
que se contribuirá en el desa-
rrollo de especialistas para la 
investigación e innovación en 
la detección y respuesta ante 
amenazas digitales.

De esta forma, Yucatán 
se convirtió en la primera 
entidad en tener la carrera 
y especialidad en Ciberse-
guridad en todo el Sureste 
del país, preparando de la 
mano de la tecnología a los 
jóvenes para el campo labo-
ral, donde los nuevos labo-
ratorios de Ciberseguridad 
reforzarán su profesionali-
zación con equipos innova-
dores siendo los únicos de 
este tipo dentro de la Red 
Nacional de Institutos Tec-
nológicos y Universidades 
Politécnicas. Aunado a ello, 
con Yucatán Digital se está 
llevando Internet a todas 
las escuelas públicas del es-
tado, conectando a 2 mil 800 
planteles del estado, estra-

tegia que tiene más del 66 
por ciento de avance con 90 
municipios conectados.

Durante el 2023, se 
acercó la educación a cada 
rincón del estado para que 
todas y todos los yucatecos 
tengan las mismas oportu-
nidades de estudiar y prepa-
rarse para obtener un mejor 
trabajo, por lo que se creó el 
programa Bachillerato Yuca-

tán, abriendo 28 nuevas pre-
paratorias en comunidades 
de 20 municipios del interior 
del estado con lo que se tiene 
una cobertura del 100 por 
ciento de educación media 
superior, para que jóvenes 
tengan la oportunidad de 
continuar con sus estudios 
cerca de sus localidades aho-
rrándoles tiempo y dinero.

Asimismo, se construye-
ron 64 aulas con baño para 
educación inicial indígena 
en comunidades mayas de 
33 municipios del interior 
del estado, como parte de los 
esfuerzos que se impulsan 
para reducir la desigualdad, 
trabajando con prioridad 
para los que menos tienen y 
con lo que Yucatán crece de 
abajo hacia arriba.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 En 2023, se creó el programa Bachillerato Yucatán, abriendo 28 nuevas preparatorias en comunidades de 20 municipios del 
interior del estado con lo que se tiene una cobertura del 100 por ciento de educación media superior, para que jóvenes tengan 
la oportunidad de continuar con sus estudios cerca de sus localidades ahorrándoles tiempo y dinero. Foto gobierno de Yucatán

El año pasado se alcanzó el mayor número de estudiantes inscritos en universidades



11YUCATÁNLA JORNADA MAYA 

Miércoles 17 de enero de 2024

E
l estudio de los movimien-
tos religiosos minoritarios 
y de las doctrinas que se 
relacionan con ellos es un 

expediente abierto cuya impor-
tancia no se discierne a cabalidad. 
Su potencial explicativo roza las 
bases constitutivas de las creen-
cias dominantes, permitiendo 
comprender mejor sus condicio-
namientos culturales. Un ejemplo 
a la mano es el de las asociaciones 
teosóficas que se establecieron en 
Yucatán a partir de 1914 como 
una asimilación de influencias ex-
ternas que reflejaron reacomodos 
políticos y crisis cíclicas en el or-
den internacional.

La rusa Helena P. Blavatsky, 
fundadora de la Sociedad Teosó-
fica cuya estructura organizativa 
ganó presencia en varios países, 
define su núcleo conceptual como 
una síntesis de ciencia, filosofía y 
religión, reinterpretando con ello 
nociones bíblicas, védicas, cabalís-
ticas y de otros orígenes, las cuales 
aderezó con ideas que adujo haber 
extraído de fuentes iniciáticas, tal 
como las plasmó en sus principa-
les libros. Sitúa el desarrollo de 
la humanidad en periodos más 
remotos que los hasta entonces 
aceptados.

Aunque la capital de Yucatán 
fue el lugar donde se asentó la 
primera logia teosófica en el es-
tado, con el tiempo la fraternidad 
sumó adeptos en otras poblacio-
nes como Progreso, Ticul, Temax, 
Motul, Sotuta y Tunkás. Desde 
entonces, en diversos años contó 
con publicaciones periódicas que 
hicieron propaganda de su credo, 
reforzada por revistas extranje-
ras de la misma índole que lle-
garon por vía de Cuba. Además, 
la prensa de intereses más hete-
rogéneos dio cuenta de sus acti-
vidades. Este aspecto de carácter 
divulgativo es un elemento que, 
por sí mismo, merece ser exami-
nado en un contexto más amplio 
que haga explícitas las pautas que 
marcaron las relaciones de poder 
en la sociedad receptora.

Entre los investigadores que se 
han ocupado en describir o anali-
zar estos patrones asociativos de 
raíz heterodoxa en suelo yucateco 
figuran Asael T. Hansen, Terry 
Rugeley y Beatriz Urías Horcasi-
tas. El primero de ellos informa, 
en breves apuntes, que una pa-
reja de franceses introdujo dichas 
creencias en la entidad en 1913, y 
que el movimiento congregó un 
número cercano a los 300 adhe-

rentes hacia mediados de los años 
20. Por su parte, Rugeley traza 
algunas analogías entre la teosofía 
y el espiritismo, como la atracción 
que ambos ejercieron sobre las cla-
ses medias urbanas. Sin embargo, 
considera que la doctrina teosó-
fica fue más elaborada que la de 
los seguidores de Allan Kardec.

Urías Horcasitas fue quien ob-
servó con mayor detalle el modo 
en que se implantó la teosofía 
en Yucatán, juzgándolo una ex-
presión local del proceso que 
documenta en su libro Historias 

secretas del racismo en México 

(1920-1950), editado en 2007. El 
caso yucateco lo presenta en un 
ensayo publicado en la revista Re-

laciones un año después. Plantea 
que, si bien las logias teosóficas 
no apoyaron de manera abierta 
las acciones de Felipe Carrillo 

Puerto durante su mandato, éste 
hizo uso de varios símbolos de 
la asociación para incorporarlos 
a las campañas propagandísticas 
del Partido Socialista del Sureste, 
como el triángulo y el rayo, e 
incluso el color rojo de sus emble-
mas. En este punto cabría recor-
dar que, en el campo de los he-
chos culturales, algunas formas 
simbólicas pueden concordar en 
sus rasgos exteriores, pero su con-
tenido y sus funciones varían se-
gún los marcos culturales que los 
acogen, por tal motivo las meras 
coincidencias morfológicas llegan 
a ser engañosas.

Si se admite que las políticas 
públicas a lo largo del territorio 
nacional no eran homogéneas en 
ese entonces porque las institu-
ciones representativas del Estado 
mexicano estaban aún en proceso 

de consolidarse, resultaría arries-
gado suponer que las decisiones 
impulsadas por un partido regio-
nal respondieran de manera más 
o menos coherente a iniciativas 
de corte racista que varias figuras 
prominentes del ámbito federal 
hubiesen fijado como objetivo 
prioritario, de acuerdo con lo que 
la autora postula en el conjunto 
de sus investigaciones.

La revitalización del pasado 
prehispánico concuerda con 
los principios enarbolados por 
el nacionalismo de la época; en 
Yucatán se expresó como un 
despliegue táctico que las auto-
ridades emprendieron para legi-
timar vínculos corporativos con 
sus bases sociales mediante las 
ligas de resistencia. Tiene sen-
tido echar mano de este recurso 
en un medio en que la cultura 
tradicional maya constituye una 
vigorosa realidad cotidiana con 
la que el propio Carrillo Puerto 
sostuvo lazos estrechos. También 
es útil considerar el papel de las 
personalidades intelectuales que 
contribuyeron a extender los al-
cances de su programa político, 
ya que se rodeó de varias de ellas, 
quienes estaban familiarizadas 
con lecturas de carácter esotérico 
aun sin ser adherentes formales 
de agrupaciones teosóficas.

El trabajo de la doctora Urías 
contiene aportaciones notables, y 
pese a los matices que algunos 
de sus juicios reclaman dado el 
carácter exploratorio con que los 
emite, tiene el mérito de aplicar 
enfoques y métodos innovadores 
para aproximarse a los aconteci-
mientos históricos que se propone 
esclarecer, además de contribuir 
a un conocimiento más amplio 
tanto de las bases de organización 
como de las creencias que sostu-
vieron los miembros de las logias 
teosóficas en Yucatán durante el 
segundo decenio del siglo XX.

cipriomanto@gmail.com

Saberes ocultos

JOSÉ JUAN CERVERA

 “La investigadora Urías Horcasitas fue quien observó con mayor de-
talle el modo en que se implantó la teosofía en Yucatán, juzgándolo una 
expresión local del proceso que documenta en su libro”. Foto Facsimil

La revitalización del 

pasado prehispánico 

concuerda con 

los principios 

enarbolados por el 

nacionalismo de la 

época
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Intervendrá gobierno estatal en busca 
de compradores de maíz en Yucatán

Tras dialogar maiceros de 
Hopelchén con el gobierno 
del estado de Campeche, 
acordaron viajar al vecino 
estado de Yucatán para con-
seguir compradores de más 
de 50 mil toneladas de maíz 
blanco que se encuentran 
almacenadas en silos de los 
chenes. 

Edgar Torres Ábrego, 
productor de maíz, afirmó 
que la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural 
(Sader) se comprometió a 
comprar 2 mil toneladas en 
los siguientes días.

Tras presionar a la Sa-
der, en la reunión del lunes 
por la noche, lograron la co-
locación de estas primeras 
2 mil toneladas, que serán 
acopladas en la bodega del 
poblado de Tikinmul y se les 
pagará a los maiceros 6 mil 
900 pesos por tonelada, es 
decir, un aproximado de 13.8 
millones de pesos.

Sin embargo, Torres 
Ábrego aseguró que estaban 
de viaje precisamente con 
representantes del gobierno 
del estado, así como funcio-
narios del gobierno federal, 

con la intención de ingresar 
al mercado yucateco, pues 
una de las expresiones en la 
reunión emergente del lu-
nes por la noche, señaló que 
“mientras nosotros consumi-
mos el producto de Yucatán, 
ellos no quieren comprarnos 
la materia prima, y se nos 
hace injusto”, expresó.

Destacó que la meta es 
conseguir la compra de al 
menos 40 mil toneladas a 
corto plazo, para desahogar 
los silos donde tienen alma-
cenadas 52 mil toneladas de 
grano de maíz blanco, para 
poder trillar las hectáreas 
pendientes de cultivo y 
guardarlas; las pendientes 

son 30 mil hectáreas y están 
en riesgo pues se están hu-
medeciendo y llenando de 
maleza, lo que podría pudrir 
el producto.

Mencionó que Yucatán 
consume aproximadamente 
un millón de toneladas de 
maíz, siendo que más de 40 
por ciento lo importan, y 

por eso la propuesta para 
“acomodar” esas toneladas 
lo más pronto posible, pues 
de igual manera buscarán 
acercamiento con el estado 
de Quintana Roo y otros, 
para incluso exportar pro-
ducto, y garantizar la venta 
de las otras 30 toneladas ve-
nideras.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La meta es conseguir la compra de al menos 40 mil toneladas de producto a corto plazo, para desahogar los silos en donde tienen alma-
cenadas 52 mil toneladas de grano de maíz blanco, lo que permitirá trillar las hectáreas pendientes de cultivo y guardarlas. Foto Reuters

La Sader se comprometió a adquirir 2 mil toneladas y buscar nuevos mercados

Exhibe Layda Sansores negociaciones que Alito Moreno 
no cumplió a Marko Cortés en 2023 rumbo a elecciones

La gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores San Ro-
mán, exhibió un convenio 
firmado por Alejandro Alito 
Moreno Cárdenas como di-
rigente nacional del Partido 
Revolucionario Institucio-
nal (PRI) y el dirigente del 
Partido de Acción Nacional 
(PAN), Marko Cortés, mismo 
que no cumplió Alito, y que 
demuestra la ambición de 
ambos políticos.

La mandataria recalcó 
que dentro de los acuerdos, 
el PRI y el PAN se estaban 
repartiendo órganos autóno-
mos y descentralizados que 
no son controlados por los 
gobiernos estatales, entre 
ellos los Congresos locales, y 
otras dependencias e incluso 
notarías, en caso de ganar las 
gubernaturas del Estado de 
México y Coahuila.

“Hoy anda molesto 
Marko Cortés por exhibir 
este documento, y las críti-
cas que le han llovido por 
parte de propios panistas”.

Según la gobernadora, la 
molestia se agrava cuando 
en ese papel, que no tiene si-
quiera membrete de los par-
tidos políticos, acordaron 
para 2024 que sería el PAN 
quien llevaría la campaña, 
y no están respetando los 
pasos y programa de trabajo 
de Xóchitl Gálvez Ruiz.

Cien mil animales 
muertos en vía pública

Sobre el presidente munici-
pal de Mérida con licencia, 
Renán Barrera, la manda-

taria sospechó del proyecto 
de incineración de animales 
muertos en la vía pública, 
pues según diversos docu-
mentos hacen una suma de 
más de 100 mil cadáveres 
de animales muertos regis-
trados por la empresa con-
tratada para este servicio de 
incineración.

La mandataria estatal re-
saltó el hecho que no hay 
evidencia de los animales, 
a pesar de ser un número 
importante de cadáveres le-
vantados de la vía pública, 
y habla además de una in-

eficacia del manejo de estos 
animales en condición de 
calle en una de las ciudades 
más importantes de la pe-
nínsula de Yucatán.

El Buki en Campeche
 
La gobernadora de Campe-
che Layda Sansores anunció 
el concierto de Marco Anto-
nio Solís El Buki para el Día 
del Amor y la Amistad el 13 
de febrero en la Plaza de la 
República. No se empalmará 
con las actividades prepara-
das por el municipio.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Juzgado Cívico en Campeche inició 
sus funciones este lunes 15 de enero

Después de la reciente pro-
mulgación de la Ley de Jus-
ticia Cívica para el estado 
de Campeche, el Juzgado 
Cívico entró en funciones 
este lunes, es por ello, que 
la maestra Marcela Muñoz 
Martínez, secretaria de Pro-
tección y Seguridad Ciuda-
dana (SPSC), llevó a cabo 
la inspección de las insta-
laciones que albergan este 
espacio, con el objetivo de 
asegurar que se encuentren 
en condiciones óptimas.

El Juzgado Cívico opera 
con un juez disponible las 
24 horas del día. Además, 
cuenta con una Sala de 
Medios Alternativos de 
Solución de Conflictos, un 
área médica, una caja re-
caudadora para el cobro de 
multas e infracciones, un 
sistema de grabación que 
garantiza la transparencia 
en las audiencias públicas, 
entre otras áreas.

Muñoz Martínez su-
brayó la importancia de este 
paso en el fortalecimiento 
de la cultura de la legalidad, 
resaltando que el juzgado 
cívico opera bajo los princi-
pios de inmediatez, oralidad 
y transparencia.

“Es fundamental que 
nuestras instituciones estén 
en las mejores condiciones 

para garantizar un proceso 
legal, transparente y efi-
ciente. La revisión de estas 
instalaciones asegura que el 
Juzgado Cívico pueda cum-
plir su función de manera 

adecuada”, afirmó previo a 
llevar a cabo el recorrido 
por cada uno de los espacios.

Expuso que la imple-
mentación de medidas 
como la grabación de au-

diencias públicas y la pre-
sencia de un área médica 
buscan no solo mantener 
el orden, sino también ga-
rantizar un proceso justo 
y equitativo para todos los 

ciudadanos involucrados 
en el sistema de Justicia 
Cívica. Exhortó al perso-
nal a desempeñarse con 
honestidad y en apego a 
los reglamentos y leyes.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Marcela Muñoz Martínez, titular de la SPSC señaló que“es fundamental que nuestras instituciones estén en las 
mejores condiciones para garantizar un proceso legal, transparente y eficiente. La revisión de estas instalaciones 
asegura que el Juzgado Cívico pueda cumplir su función de manera adecuada”. Foto Fernando Eloy

El espacio contará con un juez que estará disponible para brindar atención las 24 horas

Arranca Simulacro del Proceso de Preinscripciones en Línea 
para Educación Básica; buscan que público aprenda a usarlo

En el marco del inicio del 
Proceso de Preinscripciones 
al Ciclo Escolar 2024-2025 
en Educación Básica, la Se-
cretaría de Educación del 
Gobierno del Estado de Cam-
peche informa que a madres, 
padres de familia o tutores 

del inicio del Simulacro del 
Proceso de Preinscripción en 
Línea, con el fin de que co-
nozcan y se familiaricen con 
el procedimiento digital.

El simulacro dio inicio 
este martes 16 y finaliza 
el sábado 20 de enero del 
año en curso, dicho proceso 
efectuado en esta fase no 
quedará registrado y no 
tendrá validez. El proceso 

oficial de preinscripción se 
llevará a cabo del 1 al 15 de 
febrero del año en curso.

Este procedimiento de 
prueba se puede realizar 
desde la APP SEDUC Con-
sulta Escolar o en el sitio web 
oficial, mismos que serán ha-
bilitados para las fechas que 
se describen a continuación:

– Para el período de her-
manos, la fecha disponible 

fue el 16 de enero a las 9 
horas y el 17 de enero hasta 
las 8:59 horas.

– El período para hijos 
de trabajadores será el 17 de 
enero a las 9 horas al 18 de 
enero hasta a las 8:59 horas.

– Período de zona de in-
fluencia es del 18 de enero 
a las 9 horas al 19 de enero 
hasta a las 8:59 horas.

Y por último, el periodo 

general será del 19 de enero 
a las 9 horas al 20 de enero 
hasta a las 8:59 horas.

Es importante que, para 
no tener inconvenientes du-
rante el proceso oficial, se 
acuda a la escuela actual de 
su hija/o a más tardar el 30 de 
enero, a verificar y actualizar 
sus datos. Cabe recordar que 
todos los trámites de preins-
cripción son gratuitos.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Para retribuir parte del 
buen negocio de la venta 
de Roscas de Reyes en pa-
sados días, siete panade-
rías de la comisaría Samulá 
realizarán una mega Rosca 
de Reyes de 50 metros que 
será gratis para quienes los 
acompañen el día jueves 
a partir de las 18 horas en 
el tradicional parque del 
poblado. Acompañados del 
regidor de la alcaldía de 
Campeche, Ignacio Valla-
dares Mac-Gregor, afirma-
ron que el ayuntamiento 
realizará el Festival de la 
Alegría a la par de la Rosca.

Participarán siete maes-
tros panaderos de igual nú-
mero de panaderías, todas 
operando como negocios 
familiares y con herencia 
panadera, así como apren-
dizaje por trabajar en algu-

nas de estas. Tal como  Ma-
nuel Enrique Ek Centurión, 
quien trabajó con la famosa 
panadería de Samulá, los 
Hermanos Chávez.

Ek Centurión es uno de 
los principales organizado-
res del evento, y resaltó que 
en la temporada de venta 
de Roscas le fue muy bien, 
incluso dijo que se animó a 
realizar unas mínimas Ros-
cas que comúnmente sólo 
se ven en supermercados 
para estas fechas, y pensó le 
iría bien si la gente las viera 
en las panaderías locales.

“Si vendí mil de estas, 
fueron pocas”, expresó a La 

Jornada Maya, para luego re-
saltar que “la economía de los 
campechanos no está muy 
bien, y comprar Roscas de 
tamaños normales están por 
encima de los 250 y 300 pe-
sos, creo por eso nos fue muy 
bien porque las mini Roscas 
las dimos baratas y cumplían 
el mismo objetivo”, mencionó.

Panaderos de Samulá hornearán una 
mega Rosca de Reyes de 50 metros
Siete negocios colaborarán en el platillo, que se ofrecerá gratis en el parque del poblado

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ De acuerdo con Enrique Ek Centurión, de la panadería Hermanos Chávez,“la economía de los 
campechanos no está muy bien, y comprar Roscas de tamaños normales están por encima de 
los 250 y 300 pesos, creo por eso nos fue muy bien porque las mini Roscas”. Foto Enrique Osorno

Durante el segundo día del 
operativo para pagar el re-
frendo vehicular desde el 
auto en Ciudad del Carmen, 
aumentó considerable-
mente la afluencia de con-
tribuyentes, quienes apro-
vecharon esta cómoda ma-
nera de realizar este trámite.

La Secretaría de Finanzas 
del Gobierno del Estado inició 
desde este lunes 15 de enero y 
hasta el viernes 19 de enero, 
un operativo para que los 
propietarios de las unidades 
puedan pagar sus refrendos 
desde sus unidades, sin tener 
que descender para ello.

El módulo para realizar 
este trámite se encuentra 
ubicado en Punta Norte, 

en el área de Playa Norte, 
en un horario de 9 a 18 
horas, en donde incluso se 
recibe el pago con tarjetas 
de crédito o de débito, ya 
que se cuenta con las ter-
minales correspondientes.

Durante este segundo día 
de actividades los conducto-
res que acudieron a realizar 
sus trámites manifestaron 
que el tiempo de espera es 
muy corto, ya que desde que 
arribaron para hacer la fila 
de autos, hasta que salieron 
con sus respectivas tarjetas 
de circulación, solo tardaron 
aproximadamente entre 15 
y 20 minutos.

Agradecieron al Secre-
taría de Finanzas del Go-
bierno del Estado, estas ac-
ciones que permiten llevar 
a cabo estos trámites de 
forma segura y rápida, lo 

cual es de gran ayuda para 
todos ellos.

En el lugar fue posible 
ver que se encontraban 
agentes viales, los cuales 
brindaban el apoyo lo-
gístico para el desplaza-
miento de las unidades, 
para que estas lo hicieran 
con orden y seguros.

Durante los primeros 
dos días de actividades no 
se presentaron incidentes 
y los cobros se realizaron 
en completo orden.

Mientras tanto, en las 
oficinas de la Secretaría de 
Finanzas y en el Módulo en 
la Policía Municipal, tam-
bién se registró una larga 
fila de contribuyentes, 
quienes buscan cumplir 
con sus obligaciones res-
pectivas en el pago de los 
refrendos vehiculares.

Aumenta afluencia para pagar 
refrendos vehiculares en la Isla

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

“Aunque la Ley contempla 
la posibilidad de reelección 
a diferentes cargos de elec-
ción, será el pueblo quien 
determine quién lo merece, 
porque el pueblo da y el 
pueblo quita”, afirmó la pre-
sidenta del Comité Munici-
pal de Movimiento Regene-
ración Nacional (Morena), 
Hortensia Manzanilla Felix.

Expuso que en lo per-
sonal coincide con el pre-
sidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, en 
su ideal maderista de “su-
fragio efectivo no reelec-
ción”, sin embargo, en la 
legislación vigente hay ca-
sos en los que se permite 
el repetir en el cargo y se 
debe respetar la Ley.

“Pero que no se confíen 
quienes ahora ostentan un 
cargo, al pensar que por 
ello deben repetir en el 
mismo, ya que aun cuando 
las encuestas o el partido 
lo determine, será el pue-
blo, a través de su voto, 
en el proceso electoral del 
próximo 2 de junio, quien 
decidirá si lo merece o no”.

Reiteró el dicho del pre-
sidente López Obrador que 
“el pueblo pone y el pueblo 
quita”, por lo que los gober-
nantes, están sujetos al es-
crutinio de los ciudadanos, 
quienes con su voto, validan 
o reprueban sus acciones en 
la administración pública.

Recordó que en la Ley 
se expresa la posibilidad 
que una persona, que se en-
cuentra en el ejercicio de un 
cargo público, pueda repetir, 
por lo que se debe respetar.

“El pueblo da y el pueblo 
quita”: Manzanilla Felix

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN
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E
s el diálogo más cono-
cido de la novela El gato-

pardo (Giuseppe Tomasi 
di Lampedusa, 1958), 

cuando Fabrizio Corbera, prín-
cipe de Salina, intenta evitar que 
su sobrino Tancredi se una a los 
hombres de Giuseppe Garibaldi 
y participe en su guerra, en la 
segunda mitad del siglo XIX.

“Un Falconeri debe estar a 
nuestro lado, por el rey”, le es-
peta el príncipe, que por rey se 
refería a Francisco II. El sobrino 
defiende su postura y su plan. 
”Si allí no estamos también noso-
tros”, le advierte Tancredi, “estos 
te endilgan la república”. “Si que-
remos que todo siga como está, es 
preciso que todo cambie…”.

Un diálogo similar habrá soste-
nido Jorge Carlos Ramírez Marín 
para justificar su metamorfosis: 
“Si queremos que todo siga como 

está, es preciso que todo cambie…”. 
Y como está, para él, está bien. 
Precisamente, las recién anuncia-

das candidaturas de Ramírez Ma-
rín y Verónica Camino Farjat son 
la definición exacta del término 
“gatopardismo”. 

O, lo que es igual: la misma 

gata, pero revolcada. Ambos 
compitieron por los mismos cu-
rules hace cinco años, en 2018, 
pero bajo los colores del PRI. En-
tonces, gran parte de sus discur-
sos fueron contrastantes con los 
de Andrés Manuel López Obra-
dor. Ahora, otra vez ellos dos 
optan por los mismos lugares, 
pero por Morena. 

Aunque se sostiene que el 
orden de los factores no altera 
el producto, en este caso sí: hace 
un lustro Camino Farjat obtuvo 
su puesto gracias a los votos 
obtenidos por Ramírez Marín; 
ella le debe su pasado. En esta 
ocasión, el futuro de Ramírez 
Marín, segundo en la fórmula, 
depende de Camino Farjat. 

La vocación de rémora de Ca-
mino pone en peligro incluso 
la aspiración de su tándem, ya 
que podría limitarse a asegurar 
únicamente su pase, dejándolo a 

la deriva. Tal vez por eso el acto 
de contrición de Ramírez Marín 
igual incluye apoyos públicos a 
otros conversos, como Joaquín 
Díaz Mena, El Huacho, y Rom-
mel Pacheco Marrufo. 

No nos escandaliza la repti-
liana tendencia a mudar de piel 
y partido de los políticos. Lo que 
llama la atención es la facilidad 
con la que fueron aceptados en 
Morena, partido que se da baños 
de pureza y enarbola la bandera 
de la transformación. La irrup-
ción de esta manga de candida-
tos-langostas es sólo una clara 
muestra de un preocupante re-
lativismo moral. La moral es un 

árbol que da moras.
El fin justifica los medios. Ga-

nar incluso inoculándose lo que 
siempre se ha criticado; ganar 
traicionando a una militancia 
que años atrás repudió a polí-
ticos a los que hoy la obligan a 
apoyar; ganar por ganar. Para la 
dirigencia de Morena, esos mili-
tantes y simpatizantes son gente 
sin alma ni inteligencia, gente 
que se limita a obedecer órdenes. 

Hace cinco años la dirigencia dic-
taba que Ramírez Marín y Camino 
Farjat eran la imagen viva de la 
corrupción en México. Ahora, esa 
dirigencia se desdice y los muestra 
como emisarios de la transforma-
ción. ¿Pero qué cambio? Si son exacta-

mente los mismos. La realidad no les 
impide seguir recitando su ficción. 

Se han registrado chapulineos 
en todos los estados, pero el caso 
de Yucatán, en específico en la 
fórmula al Senado de Morena, 
rompe con todo recato. Tal vez 
en la cúpula piensen que, de 
todos los mexicanos, somos los 
yucatecos los menos pensantes; 
ya vimos incluso cómo Claudia 
Sheinbaum nos quiere imponer 
un nuevo esquema de seguridad. 

La traición no radica en la 
decisión individual de Ramírez 
Marín o Camino Farjat; allá ellos 
y sus razones. La deslealtad pro-
viene de la dirigencia de Morena, 
que engaña a sus militantes y 
que conjura contra el propio Ló-
pez Obrador y su legado. 

 
pcicero@8am.com.mx

La misma gata, pero revolcada
PABLO A. CICERO

▲ “No nos escandaliza la reptiliana tendencia a mudar de piel y partido de los políticos. Lo que llama la atención es la facilidad con la que fueron aceptados en Morena”. Foto Fernando Eloy
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Q
uizá me repito, o pongo 
sobre la mesa ideas que 
ya son casi lugares co-
munes, pero me parece 

que ahora, cuando en nuestro país 
se acerca el momento de encarar 
el más grande de los procesos elec-
torales de la historia, justo cuando 
nos encontramos sumidos en la po-
larización maniquea, y en la gene-
ralización de la consigna de “con-
migo o contra mí”, no me queda 
más que ser machacón en esta pro-
puesta: hay una gran confusión 
en la idea de que la democracia 
es “el gobierno de la mayoría”. Esa 
cosa, la mayoría, es una entelequia 
peculiar, amorfa e inasible. La gran 
dificultad – y el encanto – de la po-
lítica, y el gran reto de la democra-
cia, es reconocer en la sociedad un 
amasijo de minorías. Para hacer del 
asunto algo aún más complejo, ha-
brá que decir que cada uno de no-
sotros forma parte de varias mino-
rías a la vez, que se complementan 
o contradicen entre sí, de manera 
absolutamente inconsistente, a la 
luz de una circunstancia siempre 
cambiante.

Paradójicamente, en los in-
tentos por construir formas de-
mocráticas de gobierno, priva la 
mecánica electoral como el instru-
mento privilegiado para establecer 
acuerdos y tomar decisiones, de 
manera que pareciera que se trata 
de construir mayorías. Se decide 
en función del número de votos, o 
de la cantidad de curules en el con-
greso, o esto es lo que se pretende 
hacernos creer. Tras bambalinas, 
las cosas se urden de otra manera. 
Mientras escribo estas líneas, escu-
cho en las noticias el acuerdo polí-
tico electoral firmado en Coahuila 
entre el Partido Acción Nacional 
y el Revolucionario Institucional, 
y confirmo mi posición en cuanto 
a que es falaz suponer que son las 
mayorías las que toman las deci-
siones de carácter democrático. Se 
sigue decidiendo en función de la 
confrontación de fuerzas y la pre-
valencia de intereses. Dicho sea de 
paso, esto ocurre entre las minorías 
que detentan el poder.

Parecería que en la rebelión 
de las masas a las que nos in-
vita a participar la autonombrada 
cuarta transformación no hay ca-
bida para el pensamiento crítico. 
La consigna substituye al argu-
mento, la diatriba a la reflexión, y 
la repetición a la veracidad. Pero 
como el actual mecanismo político 
conduce a construir mayorías, el 

lado opuesto no tiene otra cosa 
que ofrecer más que la oposición 
por la oposición misma: el miedo 
substituye a la razón, la negativa 
suplanta al proyecto, y la estriden-
cia aniquila al diálogo. Estoy sin 
hablar del oportunismo cínico que 
hace que se construyan alianzas y 
acuerdos que carecen de otor sus-
tento que no sea el de “así somos 
más”. Esa necesidad de ser más, 
de convertirse en mayoría, es lo 
único que justifica las uniones – 
efímeras, inestables y conflictivas 
– de institutos políticos que antes 
se opusieron encarnizadamente, o 
que se han acusado una y otra vez 
de corruptos, mendaces, o traido-
res. ¿Cómo justificar el maridaje 
de Morena con el Partido Verde, 
o del PRI, PAN y PRD, como no 
sea solamente la posibilidad de 
sumar unos votos más? Claro que 
no hablo aquí de ese peculiar fe-
nómeno anaranjado que se hace 
llamar “movimiento ciudadano”, 
que parece haber encontrado en 
la bufonería si mejor apuesta de 
convencimiento.

Así, se espera, no que votemos 
poar un proyecto de vida, o de 
gobernanza, o por un programa de 
políticas públicas capaces de gene-
rar el bien común, sino solamente 
como un mecanismo para demos-
trar que “somos más”. Y ese “somos 
más”, se convierte en una patente 

de corso para rechazar, suprimir, 
someter al escarnio o ignorar cual-
quier cosa que parezca provenir de 
una minoría, por mucha razón, o 
derecho, que esta minoría pueda 
tener. Como todos somos parte de 
alguna minoría – o de varias a la 
vez – esto no puede funcionar si 
no está basado en la mentira. De 
esta manera, el arte de gobernar se 
ha convertido en la forma de men-
tir de manera que resulte convin-
cente la idea de que quien gobierna 
decide en efecto qué es lo que la 
mayoría debe desear, de modo que 
su determinación resulte respal-
dada por un mayor número de 
personas, y parezca entonces re-
presentar el “bien común”.

Deberíamos ser capaces de po-
ner de cabeza la idea de demo-
cracia, para que resultara en una 
forma de organización social en 
la que cupiéramos todas las mi-
norías, y se hiciera genuinamente 
efectivo el ideal de una libertad 
limitada únicamente por la liber-
tad de los otros. Una propuesta 
democrática que se base en la idea 
de garantizar todos los derechos 
para todos (y todas, y todes, desde 
luego), incluso el derecho a la crí-
tica y la disidencia. Una demo-
cracia en la que todos podamos 
expresar lo que sentimos y pen-
samos sin que esto nos exponga 
a la persecución, al insulto y al 

escarnio que hoy vemos abalan-
zarse sobre cualquiera que tenga 
el atrevimiento de pensar distinto 
a lo que nos dicen que quiere la 
mayoría, o a poner en duda que en 
efecto se trate de lo que quiere esa 
supuesta mayoría.

Este es el camino difícil, el de 
la tolerancia irrestricta, la senda 
genuinamente libertaria, que creo 
deberíamos aspirar a construir. Se 
trata de un camino muy distinto 
al del autoritarismo unificador y 
moralizante de las derechas, pero 
también es diferente del disfraz 
democrático de quienes gobier-
nan convencidos de que la ma-
yoría manda, y que se encuentra 
en efecto expresada en las lectu-
ras falaces de datos sesgados, o 
en la manifestación vocinglera y 
ramplona de los actos públicos de 
masas. Por supuesto, pensar que 
este camino es el que debe impul-
sar nuestra reflexión política, y 
normar nuestro actuar cotidiano, 
nos coloca frente a una disyuntiva 
oscura ante el próximo proceso 
electoral: si uno adopta la pos-
tura que sugiero en estos párrafos, 
la verdad es que el panorama de 
opciones electorales que se nos 
presenta en estos días resulta 
cualquier cosa menos alentador o 
estimulante. 

roblesdeb1@hotmail.com

Democracia y minorías
RAFAEL ROBLES

▲ “Se espera, no que votemos por un proyecto de vida o de gobernanza, o por un programa de políticas públicas capaces 
de generar el bien común, sino sólo como un mecanismo para demostrar que ‘somos más’”. Foto Juan Manuel Valdivia
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▲ La mortalidad total por pesca de tiburones aumentó de 76 millones a 80 millones de 
ejemplares por año, a pesar la proliferación paralela de leyes protectoras para reducir el 
corte de aletas. Los resultados, publicados en la revista Science, son producto de un equipo 

internacional de investigadores que trabajan para comprender las tendencias en la morta-
lidad de estos peces en 150 países pesqueros y en alta mar. El conjunto de datos rastreó 
el destino de aproximadamente mil 100 millones de ejemplares capturados. Foto Reuters
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En el contexto del centena-
rio del natalicio del pintor 
venezolano Oswaldo Vi-
gas (1923-2014), uno de los 
artistas latinoamericanos 
modernos más destacados, 
que ayudó activamente a 
dar forma a la vida cultu-
ral de su país, la fundación 
que lleva su nombre apoyó 
diversas exposiciones, entre 
ellas Mirar hacia adentro, 
que reúne obras fundamen-
tales de su prolífica carrera.

El Museo de Arte Mo-
derno (MAM) alberga la pri-
mera exposición individual 
de Vigas en el país, que con 
la curaduría de Carlos Pala-
cios explora las influencias 
que tuvo el artista y el diá-
logo que se genera con otros 
creadores venezolanos, la-
tinoamericanos y europeos 
de su época.

Oswaldo Vigas fue un 
artista fundamental de la 
escena del arte latinoame-
ricano de la segunda mitad 
del siglo pasado, porque él 
construyó un relato sobre 
Venezuela que en su mo-
mento fue inédito; ese relato 
tuvo a su vez eco con otros 
artistas que también revisa-
ron la figuración desde una 
narrativa que contemplaba 
la historia de sus países de 
origen y la idea de una his-
toria común que se forja en 
la diversidad de narrativas 
que estos artistas promo-
vieron, explicó a La Jornada 
Carlos Palacios.

La muestra Oswaldo 

Vigas: Mirar hacia adentro 
reúne obras de culturas 
africanas y sudamerica-
nas, así como alrededor de 
110 piezas de 27 artistas 
pertenecientes al acervo 
del MAM y de colecciones 
de instituciones públicas y 
privadas, entre las que se 
cuentan Manuel Álvarez 
Bravo, Thea Segall, Carlos 
Orozco Romero, Wifredo 
Lam, René Portocarrero, 
Joaquín Roca Rey, Carlos 
Mérida, Francisco Matto, 
Lilia Carrillo, Pierre Alech-
insky, Oswaldo Guayasa-
mín, Rufino Tamayo, Emi-
liano Di Cavalcanti y Elsa 
Gramcko, entre otros.

El discurso museográfico 
destaca la mirada precur-
sora de Vigas, con atención 
a Venezuela, sus poblado-
res y su cultura popular. 
El artista encontró en las 

manifestaciones materiales 
de su historia prehispánica 
y en las culturas indígenas 
leyendas y mitos, mapa que 
orientó el conjunto de su 
obra pictórica, desde fina-
les de los años 40 hasta su 
deceso, en 2014, convirtién-
dose en uno de los pintores 
más importantes del arte 
latinoamericano de la se-
gunda mitad del siglo XX.

El curador comentó en 
entrevista que fue muy im-
portante entender que ar-
tistas como Wifredo Lam o 
el propio Tamayo trazaron 
una guía simbólica para los 
jóvenes de los años 50 y 60, 
porque, por lo menos en el 
caso venezolano, el arte que 
más visibilidad tuvo fue la 
abstracción geométrica, y 
Vigas hizo romper esta idea 
del arte como experiencia 
óptica, e introdujo la figura 

humana relacionada con su 
país, en lo cual tuvo que 
ver la influencia de Lam, 
con la cultura cubana, y 
Rufino Tamayo, con la fi-
guración de su país.

Palacios explica que la ex-
posición “combina la idea de 
una retrospectiva de su obra 
desde finales de los años 40 
hasta prácticamente 2014, 
año de su fallecimiento. Por 
un lado, es una magna ex-
hibición sujeta a su evolu-
ción como artista, y por otro 
cómo esa obra tuvo eco y 
cuáles fueron las influencias 
de su país en su obra.

Hay tres momentos en 
la exposición; uno tiene 
que ver con tres grandes 
temas trabajados de ma-
nera original, que fueron 
los indígenas venezolanos, 
el arte prehispánico y las 
festividades populares, y la 

religiosidad en Venezuela. 
Por otra parte, está todo ese 
universo latinoamericano 
de artistas que en sus res-
pectivos países trabajaron 
esos mismos tópicos.

El curador agregó que se 
trata de una doble exposi-
ción, en la que se incluyen 
48 piezas de Vigas para ha-
cer una revisión del arte 
venezolano, y otra sobre el 
arte latinoamericano desde 
sus respectivos escenarios.

La muestra, que está di-
vidida en los núcleos En 
búsqueda de lo primitivo, 
Mirar a Venezuela, y Lati-
noamérica y lo local: tiempo 
de mitos y magias, se exhibe 
en el MAM (Paseo de la Re-
forma esquina Gandhi s/n, 
primera sección, Bosque 
de Chapultepec). Perma-
necerá abierta al público 
hasta el 11 de febrero.

Alberga el MAM la primera muestra 
individual de Oswaldo Vigas en el país
El discurso museográfico destaca su mirada precursora, con atención a Venezuela

FABIOLA PALAPA QUIJAS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La muestra Oswaldo Vigas: Mirar hacia adentro reúne obras de culturas africanas y sudamericanas, así como alrededor de 110 
piezas de 27 artistas pertenecientes al acervo del MAM y de colecciones de instituciones públicas y privadas. Foto Facebook Museo 
de Arte Moderno de México

Fue un artista 

fundamental de 

la escena del arte 

latinoamericano 

de la segunda 

mitad del siglo XX
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Los combates de pájaros 
bulbules volvieron a autori-
zarse en India para el deleite 
de una multitud entusiasta, 
tras ocho años de prohibi-
ción de esta tradición que los 
defensores de los animales 
critican como práctica cruel.

Miles de espectadores se 
congregaron en el templo de 
Haigriva Madhav en Hajo, 
en el estado de Assam, en el 
noroeste de India, para ob-
servar la lucha entre los pá-
jaros, que los sacerdotes hin-

duistas argumentaran que 
forma parte de la tradición.

Vimos combates de pája-
ros desde nuestra infancia (...) 
el ritual de los combates de 
pájaros es algo muy cercano 
al pueblo, afirma Kichin Das, 
uno de los tres jueces que 
determinan el vencedor.

Según los aficionados, 
esta práctica, que se remonta 
al siglo XVIII, cuando un mo-
narca asistió a un combate 
de pájaros, se convirtieron 
en espectáculo popular con 
motivo de la fiesta de la co-
secha en enero.

Es un juego de la época 
de los reyes, dice Biswa-

jit Biswasi, de 49 años, un 
profesional de las peleas de 
bulbules. Desde mi infan-
cia, aprendí a capturar y 
entrenar a esos pájaros.

Por tradición, los pája-
ros salvajes eran incitados 
a combatir sometiéndolos 
a un duro régimen que 
los tenía al borde de la 
hambruna, para luego ser 
alimentados con una mez-
cla excitante de especies y 
cannabis.

El combate es breve, su-
braya Babul Mazumdar, 
quien capturó pájaros des-
tinados al combate durante 
30 años.

El pájaro que domina 
al otro, en tres o cuatro 
golpes, es declarado ven-
cedor, agregó.

Con estridentes gritos y 
batiendo las alas, las peque-
ñas aves son animadas rui-
dosamente por los especta-
dores a atacarse con el pico.

Está relacionado con 
nuestras creencias y tradi-
ciones, subraya Satya Bha-
rali, de 85 años, uno de los 
miles de espectadores de 
unos 100 combates previs-
tos ayer.

Los defensores de anima-
les condenan esta tradición, 
parecida a los combates de 

gallos, pero que se realiza 
con pájaros salvajes.

La Corte Suprema del es-
tado de Assam prohibió esta 
práctica en 2015, lo que des-
encadenó protestas. En 2023, 
el gobierno local de Assam 
anunció que los combates de 
aves volverían a ser autori-
zadas, con la condición de 
que los organizadores respe-
ten ciertas reglas.

Los combates deben ser 
organizados de manera dis-
ciplinada, y los pájaros ali-
mentados e hidratados co-
rrectamente. Luego, las aves 
deben ser liberadas en per-
fecto estado de salud.

India vuelve a autorizar las peleas de pájaros

AFP

HAJO

Lo que más le gusta pintar a 
Bruna Vega son los rostros, 
como el de una virgen que 
llora, por ejemplo.  

Siendo un entorno en 
donde la mayoría de los artis-
tas del graffiti son hombres, 
Bruna Vega se abre camino 
para continuar haciendo lo 
que le gusta teniendo 23 años.    

“La escena artística acá en 
Yucatán es machista, y hay 
muchos hombres. Y las pocas 
mujeres que hay somos muy 
buenas, pero literal, muy 
buenas”. 

Además, compartió que 
en la Ciudad de México ha 
conocido a más artistas de 
Mérida que acá en Yucatán. 

 “Hay muchísimas muje-
res que están pintando aquí 
mismo en Yucatán, me he 
topado a muchas morras que 
son muy buenas en lo que ha-
cen, no necesariamente  en el 
graffiti, pero sí en la pintura, 
que son de Tahmek, de Ucú”, 
señala.  

La artista recomendó a 
las jóvenes que quieran in-
cursionar en el mundo del 
graffiti a creer en su instinto 
y creer siempre en tu poten-

cial para hacer las cosas. “Uno 
tiene que creer en sí mismo, 
nosotros nos damos nuestro 
primer voto de confianza”, 
recalcó. 

Antes de dedicarse al gra-
ffiti, trabajaba en una pana-
dería, pero no tenía tiempo 

para cuidar a su hijo pequeño. 
La misma necesidad hizo 

que cambie de trabajo, pues su 
salud también se vio afectada. 

A casi un año de haber 
incursionado en el mundo de 
la pintura en aerosol, la mu-
ralista recibe encargos.   

“Para mí el arte es tera-
péutico, para mí es relajante”, 
compartió Bruna.  

El primer mural que pintó 
surge gracias a una invita-
ción del municipio de Umán, 
de donde es ella, para  for-
mar parte de la remodelación 

del Callejón Romántico junto 
con otros artistas. 

En 2023, la spray painter 
fue invitada a participar en 
el South Color Fest Cozumel 
en donde la idea era hacer 
una galería urbana en la 
calle con la realización de 
diferentes murales. 

“Nos invitaron a ser partí-
cipes y colaboramos, no fui la 
única de Yucatán. Es el pro-
yecto que se llevó mi corazón 
ese año, porque me enseñó 
mucho y yo soy muy ajena 
al mundo del graffiti y me 
enseñó cómo se quieren”. 

Para esa ocasión, Bruna 
pintó un rostro surrealista  
en colores naranjas y verde 
turquesa. 

Usualmente, la artista es 
contratada para pintar en ca-
sas particulares, pero man-
tiene un costo fijo de cuota de 
recuperación  para empren-
dimientos con el objetivo de 
apoyarlos.    

Próximamente, Bruna 
estará representando a Yu-
catán en diferentes ciudades 
gracias a  certámenes en los 
que ha resultado elegida en-
tre diferentes artistas. 

Para contrataciones 
https://www.facebook.com/
profile.php?id=10007876645
3658&mibextid=LQQJ4d

Bruna Vega se abre camino en el graffiti 
pese a la escena machista de Yucatán
A sus 23 años, la artista exhorta a los jóvenes a creer en su instinto y potencial

MARÍA BRICEÑO 

MÉRIDA

▲ Bruna Vega lleva casi un año de haber incursionado en el mundo del graffiti. Foto Facebook Bruna Vega
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Mexicanas, con la madera 
para brillar en el tenis: Olmos

Cada vez que Giuliana 
Olmos se entera de una 
nueva hazaña en el deporte 
blanco se pregunta por qué 
México no es protagonista.

Tras el buen cierre de 
los tenistas nacionales en 
2023 y un inicio promete-
dor este año, la especialista 
en dobles considera que los 
jugadores tricolores están 
listos para no pasar inad-
vertidos en torneos como 
el Abierto de Australia, pri-
mer “Grand Slam” del año.

“Hemos conseguido co-
sas históricas los últimos 
meses y podemos mante-
nernos en ese nivel. Tene-
mos madera para brillar en 
el circuito, nivel competi-
tivo y garra. Las mexica-
nas estamos motivadas esta 
temporada porque aunque 
juguemos en distintas par-
tes del mundo, somos como 
una familia que se apoya 
siempre para conseguir 
nuevas metas”, comentó la 
jugadora.

Olmos, de 30 años, ini-
ció el año con el título de 
dobles en el torneo de Ho-
bart, el sexto de su carrera. 
Junto con su compañera 
Hao-Chin Chan, de Taiwán, 
la mexicana se encontró 
en Australia con su com-
patriota Renata Zarazúa, 
además de los también do-
blistas Santiago González y 
Miguel Ángel Reyes Varela.

“Es la primera vez que 
inicio el año con un título y 

me siento muy feliz. Lo que 
hemos conseguido este pri-
mer mes (Zarazúa ingresó 
al cuadro principal del 
abierto en singles y cayó 
en la primera ronda) es algo 
muy bueno para el tenis de 
México”, compartió la ga-
nadora de seis certámenes 
WTA.

Olmos celebró que cada 
vez más banderas mexica-
nas aparezcan en los “main 
draw” de los cuatro gran-
des.

“Qué bueno que cada 
año haya más mexicanos 
en torneos como los ‘Grand 
Slam’. Cuando estuve con 
Renata me dijo que yo la 
inspiro, pero la verdad es 

al contrario. La semana pa-
sada le fue increíble, así que 
quiero ser como ella. To-
dos los que nos ponemos la 
bandera tricolor nos empu-
jamos para hacernos cada 
vez más fuertes y eso nos 
ayuda mucho al momento 
de jugar nuestros partidos, 
y saber que motivamos a 
otras personas.”

El tenis mexicano pasa 
por un buen momento 
desde finales de 2023, 
cuando Santiago González 
logró clasificar a las “ATP 
Finals”, torneo al que sólo 
acceden las mejores parejas 
del circuito; a inicios de este 
año, Zarazúa consiguió otro 
hecho histórico al meterse 

en el “top” 100 del ránking 
WTA tras una espera de 
casi tres décadas y poste-
riormente clasificó al cua-
dro principal del Abierto de 
Australia, luego de 24 años 
sin mexicanos.

“Gugu” Olmos, quien 
ocupa actualmente el 
puesto 25 en el ránking 
de dobles, sabe que su ca-
mino en el primer “Grand 
Slam” del año no será sen-
cillo. “Trabajé muy duro 
esta temporada y creo que 
puedo dar buenos partidos 
en Australia. Estoy feliz de 
jugar aquí y voy a apro-
vechar esta oportunidad 
tanto como pueda”, mani-
festó.

ADRIANA DÍAZ REYES

CIUDAD DE MÉXICO

 Giuliana Olmos comenzó el año con el título de dobles en el torneo de Hobart. Foto @guguolmos

Celebra el aumento de la presencia tricolor en torneos grandes

Sólidos estrenos de Alcaraz, Rybakina y Zverev en Australia; Swiatek se impone a Kenin

Melbourne.- Un insecto fas-

tidió a Carlos Alcaraz al dis-

putar su primer partido en el 

Abierto de Australia en dos 

años, y Richard Gasquet tam-

bién le hizo cosquillas.

Nada más en el primer set.

Después de prodigarse una hora 

y 12 minutos para llevarse la 

manga inicial en un desempate, 

el número dos del mundo pisó 

el acelerador durante la próxima 

hora del partido, abrumando 7-6 

(5), 6-1, 6-2 al francés de 37 

años la noche del martes.

El año pasado, Alcaraz se perdió 

el primer grande de la tempo-

rada debido a una lesión en 

la pierna derecha. Fue uno de 

los pocos inconvenientes en un 

lapso de cuatro citas de “Grand 

Slam” en el que se consagró dos 

veces -el “US Open” de 2022 y 

Wimbledon el año pasado. Las 

victorias de Alcaraz y del cam-

peón olímpico, Alexander Zverev, 

por 4-6, 6-3, 7-6 (3), 6-3 sobre 

Dominik Koepfer, aseguraron 

una presencia récord de 30 pre-

clasificados del cuadro mascu-

lino en la segunda ronda.

Sunit Nagal impidió que fueran 

31. Se convirtió en el primer 

hombre indio que derrota a un 

cabeza de serie en un “Grand 

Slam” desde 1989, imponién-

dose 6-4, 6-2, 7-6 (5) ante el 

kazajo Alexander Bublik (31).

Iga Swiatek, máxima favo-

rita, sobrevivió a una prueba 

inicial a sus aspiraciones al 

título en Australia tras do-

blegar 7-6 (2), 6-2 a la ex 

campeona, Sofia Kenin.

La kazaja Elena Ryba-

kina, subcampeona de la 

edición del año pasado, 

avanzó con un tr iunfo de 

7-6 (6), 6-4 frente a la 

ex número uno mundial, 

Karolina Pliskova, al abrir 

la sesión nocturna en la 

arena Rod Laver.

AP

Buenos Aires.- Argentina con-

firmó ayer que jugará en marzo 

dos amistosos en China como 

parte de la preparación para 

defender el título en la Copa 

América de este año.

El anuncio de la segunda gira por 

el continente asiático tras la con-

quista del Mundial 2022 se dio 

un día después de una reunión 

que sostuvieron el entrenador 

Lionel Scaloni y el presidente de 

la Asociación del Fútbol Argentino 

(AFA), Claudio Tapia, en Buenos 

Aires tras los cortocircuitos que 

pusieron en duda la permanencia 

del técnico en el cargo.

La AFA informó en un comu-

nicado que el seleccionado 

argentino disputará dos amis-

tosos con rivales a confirmar 

entre el 11 y el 24 de marzo, en 

el marco de la Fecha FIFA. Los 

duelos serán la única prueba 

para el equipo de Scaloni antes 

de disputar la Copa América en 

Estados Unidos entre el 20 de 

junio y el 14 de julio.

Estos amistosos fueron apun-

tados como una de las cau-

sas por las que Scaloni había 

puesto en duda su continuidad 

en la selección mayor, ya que 

prefería una gira por Europa 

con rivales de primer nivel.

Si bien renovó contrato hasta 

el Mundial de 2026, Scaloni 

sorprendió en noviembre pa-

sado, cuando tras vencer a 

Brasil 1-0 en las eliminatorias, 

manifestó que “necesito pensar 

mucho qué voy a hacer. La vara 

está muy alta y está compli-

cado seguir, está complicado 

seguir ganando”. Idolatrado por 

la afición tras ganar la copa 

del mundo, Scaloni ratificó sus 

dichos durante el sorteo de la 

Copa América en diciembre.

AP

Argentina confirma 
gira por Asia como 
preparación para la 
Copa América



Los Jefes de Kansas City man-
daron una advertencia al resto 
de la liga el sábado por la no-
che, cuando pasaron por en-
cima de los Delfines de Miami 
en el cuarto partido más frío 
en la historia de la NFL. El 
mensaje es que puede que si-
gan siendo el equipo a vencer 
este año en los playoffs.

Aunque lo que hace exi-
tosos a estos “Chiefs”, es muy 
distinto a lo habitual.

Fueron anfitriones de los 
últimos cinco juegos de cam-
peonato de la Conferencia 
Americana y participaron en 
tres de los pasados cuatro “Su-
per Bowls”, confiando en Pa-
trick Mahomes y en una de las 
ofensivas más potentes de la 
liga para sumar una extraordi-
naria cantidad de puntos. Pero 
con un grupo inconsistente de 
receptores arrastrando al ata-
que esta temporada, los pupilos 
de Andy Reid han aprendido a 
apoyarse en una de las mejores 
y más impredecibles defensi-
vas del circuito.

Así fue en contra de los 
Delfines. Los Jefes estuvie-
ron contentos con el juego 
de posición de campo toda 
la noche, y cuando su defen-
siva le ofrecía el campo corto 
a su ofensiva, fueron capaces 

de llegar a la zona de ano-
tación un par de veces y de 
patear cuatro goles de campo 
en la victoria por 26-7.

El reto del próximo do-
mingo, en la ronda divisional, 
será mucho más complicado.

Los campeones tendrán 
que ir al gélido Buffalo para 
enfrentar a los Bills por un 
boleto a la final de conferen-
cia. Nuevamente, Mahomes 
contra Josh Allen, estelares 
mariscales de campo que tie-
nen un historial de duelos 
con momentos destacados, 
dramáticos e interesantes. 

Quarterbacks capaces de ha-
cer todo tipo de jugadas en 
cualquier momento.

Se espera otra tremenda 
batalla, que arrancará a las 
17:30 horas. 

Un día antes, a las 15:30, 
comenzará el choque entre los 
Cuervos, primeros sembrados 
en la AFC, y los Texanos de 
Houston, en Baltimore.

También el sábado entra-
rán en acción los número uno 
de la Nacional, 49’s de San 
Francisco, frente a los sorpren-
dentes y jóvenes Empacadores 
de Green Bay del mariscal de 

campo Jordan Love, quien hizo 
pedazos a la defensiva de los 
Vaqueros de Dallas. El encuen-
tro en California se pondrá en 
marcha a las 19:15 horas.

El domingo, a las 14 horas, 
Tampa Bay visitará a los Leones 
de Detroit, en el otro desafío de 
la fase divisional en la NFC.

Baker Mayfield pasó 
para 337 yardas y tres tou-
chdowns para comandar a 
los Bucaneros a una victoria 
por 32-9 sobre Jalen Hurts 
y Filadelfia, campeón de-
fensor de la Nacional, que 
sufrió un colapso.

Jefes-Bills, choque de poder a poder 
por un boleto a la final de la AFC
Se espera otro gran duelo entre Mahomes y Allen, estelares quarterbacks

Los Naranjeros están de re-
greso en la final de la Liga 
Mexicana del Pacífico. 

La escuadra sonorense de-
rrotó el lunes 7-0 a los Águilas 
de Mexicali para concretar 
una barrida de cuatro encuen-
tros en la serie al mejor de 
siete y asegurar su lugar en la 
batalla por el campeonato.

Hermosillo, que vuelve a 
una serie final tras perder la 
de 2021 ante los Tomateros de 
Culiacán, es el máximo gana-

dor en la historia del circuito 
con 16 títulos, pero no logra 
coronarse desde 2014, cuando 
venció en siete juegos a Na-
vojoa. En el conjunto que di-
rige Juan Gabriel Castro están 
los peloteros de los Leones de 
Yucatán, Elián Leyva, abridor 
estelar que se recupera de mo-
lestias en un brazo, y Ángel 
Camacho, joven utility. 

Los Naranjeros hicieron 
dos carreras en el tercer epi-
sodio y fincaron su victoria 
con un ataque de cuatro en 
el sexto que definió el rumbo 
del encuentro. Aaron Altherr 
bateó de 4-1, con dos carreras 

producidas y el “big leaguer”, 
Isaac Paredes, bateó de 3-1, 
con una empujada. El triunfo 
fue para Taylor Williams.

El equipo de Roberto Vizca-
rra, que lidió con sensibles ba-
jas como las del receptor Xorge 
Carrillo y el relevista Williams 
Ramírez, le dio pelea en la se-
rie a Hermosillo, pero no le al-
canzó ante un rival un poco 
más completo y que fue más 
consistente en la temporada.

Norberto Obeso (.326), 
jardinero derecho de los 
Águilas, se fue de 4-1. 

En Culiacán, Víctor Cas-
tañeda lanzó siete capítulos 

de apenas una carrera y tres 
imparables para guiar a los 
Tomateros a una victoria por 
6-1 sobre los Venados de Ma-
zatlán, con lo que evitaron ser 
barridos en su serie semifinal.

Asimismo, en la Liga de Ve-
nezuela, los Bravos decidieron 
dar de baja al jardinero japonés 
Tomo Otosaka, estelar a lo largo 
de la temporada, debido a que 
no se recuperó al cien por ciento 
de unos problemas físicos.

El zurdo de Margarita, 
Félix Doubront, ocupaba 
ayer el cuarto puesto en 
efectividad durante la pos-
temporada con 1.93. 

Tras barrer a Mexicali, los Naranjeros van por su título 17 en la LMP

AP Y DE LA REDACCIÓN

KANSAS CITY
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▲ Patrick Mahomes (foto) venció a Josh Allen y los Bills en sus dos choques anteriores en playoffs. Foto Ap

Más talento 
melenudo se une a 
organizaciones de 
Grandes Ligas 

Otros dos jóvenes de los Leo-
nes de Yucatán se unieron a 
equipos de Grandes Ligas.
El lanzador Christian Muñiz y 
el jugador de cuadro Brayan 
Cota firmaron con Dodgers 
de Los Ángeles y Atléticos de 
Oakland, respectivamente, 
con lo que el conjunto me-
lenudo y su Academia del 
Pacífico ya cerraron cuatro 
acuerdos con franquicias del 
mejor beisbol del mundo en 
lo que va del año.
Filadelfia y Milwaukee suma-
ron el lunes a sus filas a los 
pítchers Jorge Guzmán y Emi-
liano García, respectivamente.
Muñiz, originario de Chihua-
hua y con 17 años de edad, se 
desarrolló en la Academia del 
Pacífico, donde participó en la 
pasada Liga de Prospectos y 
resaltó como un serpentinero 
velocista, con actitud y gran 
presencia en la loma.
Cota, sinaloense de 16 años 
y con estatura de 1.88 me-
tros, se desempeña principal-
mente como torpedero y se le 
considera uno de los mejores 
“infielders” de su generación 
en el país. En la Liga de Pros-
pectos de 2022 fue campeón 
de bateo con .410.

Homenaje a Cafecito, 
Jugador Más Valioso de 
la liga venezolana

José Martínez, el Jugador 
Más Valioso de la tempo-
rada 2023-24 de la Liga de 
Venezuela, recibió un ho-
menaje ayer en el estadio 
José Pérez Colmenares de 
Maracay, casa de los Tigres 
de Aragua.
“Este premio es totalmente 
para mi mamá, esto es de-
dicado a ella, es lo más 
valioso, con todo lo que me 
ha enseñado e inculcado”, 
expresó “El Cafecito”.
En el “round robin” de dicho 
circuito, Luis Sardiñas siguió 
encendido con los Bravos de 
Margarita. El refuerzo jugó 
ayer en la tercera base y se 
fue de 3-2, con doble y ca-
rrera producida. Batea .412. 
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Podrán utilizarse 18 mil km de vías 
para tren de pasajeros, afirma AMLO

Fue apenas hace seis meses 
que el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador se enteró 
que las vías concesionadas 
a particulares para tren de 
carga, también pueden ser 
usadas para el ferrocarril de 
pasajeros. “Era un secreto, un 
pacto de silencio”, señaló el 
propio mandatario.

En la mañanera de este 
martes en Palacio Nacional, el 
jefe del Ejecutivo planteó que 
se trata de 18 mil kilómetros 
de vías que conectan a todo 
el país, y que si bien ya no le 
dará tiempo de consolidar el 
proyecto en su administra-
ción, podrá dejar las bases.

“Nosotros no podemos ini-

ciar el proyecto, pero sí dejar 
los lineamientos generales o 
el anteproyecto”, planteó.

Dijo que se trata de miles 
de kilómetros de vías “que 
pueden utilizarse para tre-
nes de pasajeros, que son de 
la nación, son públicas, que 
por un error y por la pre-
potencia, cuando entregan 
las concesiones (en los años 
90) sólo entregan las conce-
siones para trenes de carga, 
y se establecen las conce-
siones que el Estado puede 
utilizar las vías para trenes 
de pasajeros”.

El tabasqueño afirmó 
que al enterarse de esta 
noticia, tuvo una sensa-
ción similar como a la que 
se presentó cuando supo, 
al inicio de su gobierno, 
que no se habían conce-
sionado ni el tren del sur —

que se convirtió en el Tren 
Maya— ni el Interoceánico.

“Pero todavía me en-
cuentro con algo mejor que 
eso, que son estos 18 mil 
kilómetros, es la comunica-
ción de todo el país, es ir en 
tren de pasajeros de México 
a Monterrey, a Nuevo La-
redo; de México a Guada-
lajara, a Sinaloa, a Sonora, 
Nogales; es toda la comuni-
cación, 18 mil kilómetros. ¿Y 
qué cuesta? ¡Nada! Arreglar 
un poco las vías, comprar 
los trenes de pasajeros, lo 
que hicimos en el Istmo, lo 
que estamos haciendo en el 
Istmo con la Secretaría de 
Marina, las mismas vías se 
están mejorando y trenes de 
pasajeros. Pero era un se-
creto, un pacto de silencio”.

Descartó que el recupe-
rar estas vías se trate de una 

expropiación. “Es completa-
mente legal, está en la con-
cesión, que además cuando 
hay tren de pasajero, se 
debe dar la preferencia al 
tren de pasajeros”.

Interrogado si ya tuvo res-
puesta de los empresarios del 
tren de carga que tienen los 
permisos para circular por 
las vías y a quienes se les ha 
planteado sumarse al pro-
yecto del de pasajeros, el Pre-
sidente planteó que algunos 
han manifestado su interés.

“Sí, hay algunos que van 
a participar, todavía estamos 
en eso, pero antes de irnos, 
antes de irnos ya vamos a de-
jar el proyecto. Imagínense 
lo que significa hacia el fu-
turo. Primero es inversión 
pública y privada; son em-
pleos, mucho trabajo; es reac-
tivar la economía de todo el 

país; es tener un transporte 
seguro, económico, no con-
taminante en todo México, a 
nivel nacional”.

Sobre el futuro de la em-
presa Ferrocarriles Naciona-
les de México —que siguen 
los procesos de liquida-
ción—, el mandatario afirmó 
que se podría restablecer o 
terminar las liquidaciones 
atendiendo los derechos de 
los trabajadores, y posterior-
mente constituir una nueva 
compañía.

Y es que, recordó, los dos 
trenes que ha puesto en ope-
ración en su gobierno cuen-
tan con su propia empresa: 
la del Tren Maya como la 
del Tren Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec, la 
primera a cargo de la De-
fensa Nacional y la segunda 
de la Marina.

EMIR OLIVARES  
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Plantea que su gobierno podrá dejar las bases para la realización del proyecto

Venecia comienza a vender entradas para luchar contra 
el turismo de masas durante la primavera y el verano

La municipalidad de Ve-
necia comenzó este martes 
a vender billetes para en-
trar a la ciudad, un boleto 
de cinco euros (5,5 dólares) 
pensado como un impuesto 
para combatir el turismo de 
masas durante la primavera 
y el verano.

Durante la temporada 
alta, entre el 25 de abril y 
el 14 de julio, los turistas 
que visiten Venecia por el 
día deberán comprar una 
entrada para entrar en la 
ciudad vieja entre las 8:30 y 
las 16 horas locales.

El sitio de Internet de 
compra de entradas fue 
publicado el martes en 
https://cda.ve.it/en/, en in-
glés e italiano.

Sin embargo, se prevén 
numerosas exenciones, en 
particular para los menores 
de 14 años, los estudiantes o 

los miembros de las fuerzas 
de seguridad.

En el marco de este plan, 
aprobado el año pasado, no 

se prevé ningún límite de 
visitantes.

Este proyecto, anunciado 
en septiembre, tiene como 

objetivo combatir la satura-
ción de la ciudad, famosa 
en el mundo por sus obras 
de arte, puentes y canales, y 

que forma parte desde 1987 
del patrimonio mundial de 
la Unesco.

“Venecia es la primera 
ciudad del mundo en imple-
mentar este sistema, que po-
drá servir de ejemplo para 
otras ciudades frágiles (...) 
que deben ser protegidas”, 
declaró en noviembre su al-
calde, Luigi Brugnaro.

Venecia escapó por 
poco en septiembre a ser 
incluida en la lista de pa-
trimonio mundial en pe-
ligro de la Unesco, como 
habían pedido en julio los 
expertos de esa agencia de 
la ONU, a raíz del riesgo 
que suponen para la loca-
lidad el turismo de masas 
y el cambio climático.

Unos 3,2 millones de 
turistas pasaron la noche 
en el centro histórico de 
Venecia en 2022, según los 
datos oficiales, una cifra 
que no incluye a los miles 
de visitantes que van allí 
solo por el día.

AFP

VENECIA

 Venecia es la primera ciudad del mundo en implementar este sistema, que podrá servir 
de ejemplo para otras ciudades frágiles, consideró el alcalde de la municipalidad. Foto Ap
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Colapsa estructura del Tren 
Interurbano en la Obregón

Una estructura de con-
creto del Tren Interur-
bano México-Toluca cayó 
sobre dos vehículos en la 

Calzada Minas de Arena 
y Observatorio, en la al-
caldía Álvaro Obregón, 
sin que se reporten per-
sonas heridas.

La Secretaría de Obras y 
Servicios (SOBSE) informó 
que el incidente ocurrió 

en el apoyo 18 en el frente 
de obra Minas de Arena 
cuando la dovela era trans-
portaba por una grúa sobre 
el Viaducto.

En redes sociales, se di-
fundió un video del mo-
mento en el que el brazo 

de la grúa se dobló y cayó 
la estructura sobre dos ve-
hículos, una camioneta y 
un taxi.

La dependencia afirmó 
que en el lugar se realiza un 
dictamen para determinar 
el origen de lo ocurrido.

ROCÍO GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 El incidente ocurrió en el apoyo 18 en el frente de obra Minas de Arena cuando la dovela era transportaba por una grúa 
sobre el Viaducto. Las autoridades dieron a conocer que no se reportaron personas heridas. Foto @Bomberos_CDMX

Issste, “de los 
casos más 
extremos de 
corrupción”

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador sostuvo 
que en el sector salud, uno 
de los casos más extremos 
de corrupción, fue el Issste 
donde se metió hasta la mé-
dula. A pesar de que van 17 
meses de reestructuración 
institucional no se ha podido 
terminar porque ha costado 
mucho enfrentar las resis-
tencias al interior de esa ins-
titución. Recordó que en su 
momento, el ex presidente 
Felipe Calderón le entregó su 
administración a Elba Esther 
Gordillo, quien lo apoyó en 
la campaña, “por eso llegó a 
Miguel Angel Yunes, aunque 
luego se distaciaron”.

Al respecto, la secretaria 
de Seguridad Pública, Rosa 
Icela Rodríguez -respon-
sable del proceso de rees-
tructuración del Issste- dijo 
que cuando llegaron, se 
encontraron con una insti-
tución plagada de “corrup-
cion,  conflictos de intereses, 
fraude, involucramiento de 
autoridades de ex servido-
res públicos que habían sido 
directivos que ahora son 
propietarios de empresas 
que dan servicios al Issste. 
Ahora están en desacuerdo 
con políticas públicas im-
plementadas por el actual 
gobierno porque se han de-
tectado fraudes hasta por 15 
mil millones de pesos.

Rodríguez dijo que se 
redujo a la institución a un 
cascarón porque “la mayoría 
de servicios del Issste eran 
privados, no eran del propio 
gobierno federal aunque se 
pensara que sí”. Hasta la ela-
boración de un caldo de pollo, 
proporcionar una ambulancia, 
el servicio o de lavado se fue 
privatizando hasta convertir 
al Issste en un cascarón.

Dijo que la meta es superar 
el nivel de satisfacción de re-
cetas de los pacientes que ac-
tualmente es de 86 por ciento, 
aunque en muchos casos es de 
75 por ciento o 50 por ciento 
de las medicinas que se re-
quieren en esas recetas.

ALONSO URRUTIA  
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López Obrador “advierte” que presentará más 
de 10 reformas constitucionales el 5 de febrero

El presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, reveló este mar-
tes que el paquete de re-
formas constitucionales que 
presentará el 5 de febrero 
asciende a 10 iniciativas, 
entre las que incluirá las del 
Poder Judicial, la Guardia 
Nacional y la austeridad re-
publicana.

“Espérense al paquete 
de iniciativas de reforma, 
espérense. Sí es el día 5 
de febrero, ese día las pre-
sento todas, ya estoy tra-
bajando, son varios equi-
pos y ese día se presentan 
formalmente. (Serán) alre-

dedor de 10, pero pueden 
ser 20”, aseveró el manda-
tario durante su rueda de 
prensa matutina.

Sin embargo, el gober-
nante mexicano no dio de-
talles específicos sobre las 
áreas que abordarán estas 
reformas, aunque previa-
mente abordó temas como 
elecciones en el Poder Ju-
dicial, trasladar al Ejército 
el control de la Guardia 
Nacional y el que ningún 
funcionario gane más que 
el presidente.

Desde el jueves pasado, 
el mandatario había avi-
sado que enviaría el úl-
timo paquete de iniciativas 
constitucionales antes de 
concluir su mandato en oc-
tubre próximo.

El gobernante mexicano 
expresó su esperanza de 
que su alianza de partidos 
recupere la mayoría de dos 
tercios del Congreso que se 
requiere para modificar la 
carta magna y que perdió 
en las elecciones interme-
dias de 2021.

Aunque aún no ha es-
pecificado las reformas 
que presentará, en eventos 
previos ha anunciado la re-
forma constitucional para 
que los ciudadanos elijan 
con voto directo a los jueces, 
magistrados, y a los minis-
tros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN).

Además ha propuesto 
transformar el Instituto 
Nacional Electoral (INE), 
el organismo autónomo 

que surgió para quitarle el 
control de las elecciones al 
Gobierno, y que “el pueblo” 
también elija a los conse-
jeros del organismo y a los 
magistrados del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

Asimismo, ha dicho an-
tes que insistirá en otras ini-
ciativas que ya fracasaron 
en el Congreso, que cam-
biará su configuración el 1 
de septiembre tras las elec-
ciones del 2 de junio.

Entre ellas, aunado a la 
de la Guardia Nacional, está 
la iniciativa eléctrica para 
contrarrestar la reforma 
que abrió a la inversión pri-
vada el sector energético en 
el sexenio de Enrique Peña 
Nieto (2012-2018).

EFE
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López Obrador niega una “situación 
crítica” debido al Covid-19 en México

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador negó 
este martes que exista una 
“situación crítica” en el país 
por un aumento de casos de 
Covid-19 u otras enfermeda-
des respiratorias, aunque más 
de una decena de hospitales 
reportan estar saturados.

“No (hay problema), te-
nemos camas suficientes, sí 
hay muchas enfermedades 
respiratorias en estos tiem-
pos, gripas y otro tipo de 
enfermedades que tienen 
que ver con el clima, con 
la temporada, afortunada-
mente no hay una situación 
crítica”, respondió el manda-
tario mexicano a cuestiona-
mientos de la prensa en su 
conferencia diaria.

Sus declaraciones se pro-
ducen pese a que 12 uni-
dades médicas están en 
alerta roja por tener un 70 
por ciento o más de ocu-
pación de camas generales, 
según el último reporte de 
la Red IRAG (Infección Res-
piratoria Aguda Grave) de 

la Secretaría de Salud (SSA) 
federal, entre los que siete 
notifican una ocupación del 
100 por ciento.

Estos hospitales públicos 
están en Oaxaca, Ciudad de 
México, Aguascalientes, Baja 
California, Michoacán, Hi-
dalgo, Guanajuato y Nayarit.

Además, otras 10 unida-
des médicas tienen una ocu-

pación general de entre 50 
por ciento y 70 por ciento.

“Se está atendiendo a to-
dos los pacientes y hay es-
pacios en los hospitales para 
la atención a enfermos”, ase-
guró López Obrador.

En el mundo, en los últi-
mos meses de 2023, se de-
tectó la presencia de una 
nueva variante, la JN.1., 

que se trasmite con más 
facilidad porque es más re-
sistente al sistema inmuni-
tario de las personas que la 
contraen.

Entre la primera y se-
gunda semana de 2024, 
tanto la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), como 
los Centros para el Control 
y la Prevención de Enfer-

medades (CDC) de Estados 
Unidos han recomendado 
retomar el uso de masca-
rillas en recintos cerrados, 
en especial en hospitales y 
clínicas.

En Latinoamérica, países 
como Argentina, Cuba, Boli-
via, Paraguay, Perú y Repú-
blica Dominicana han pe-
dido elevar las precauciones 
o han reportado muertes o 
un incremento de casos de 
Covid-19.

México es el quinto país 
con más muertes confirma-
das por el Covid-19, con más 
de 334 mil reconocidas de 
manera oficial.

Pero López Obrador de-
fendió la estrategia de vacu-
nación de su Gobierno, que 
usa el biológico de Abdala, 
hecho en Cuba, y el de Sput-
nik, de Rusia, aunque no es-
tán avalados por la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS) como refuerzo contra 
el Covid-19.

“Sí hay vacunas, yo ya 
me vacuné con las dos, la 
rusa y la cubana, las que no 
quieren porque nos pueden 
inyectar el comunismo”, iro-
nizó el Presidente.

EFE
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 AMLO defendió la estrategia de vacunación de su gobierno, que usa el biológico de Abdala, he-
cho en Cuba, y el de Sputnik, de Rusia, aunque no están avalados por la OMS. Foto Fernando Eloy

Pese a saturación de hospitales, el mandatario afirma que “tenemos camas suficientes”

Inviable, la propuesta 
de Trump de cerrar 
frontera norte: AMLO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador sostuvo 
que los anuncios del ex man-
datario de Estados Unidos, 
Donald Trump de cerrar la 
frontera norte de México 
que planteó en el marco de 
su campaña por conseguir 
la candidatura presidencial 
del Partido Republicano no 
es viable por las pérdidas 
económicas que implicaría 
para ambos países.

López Obrador consideró 
que “es indispensable la buena 
vecindad. Imagínense cerrar la 
frontera un día, lo que significa 
de pérdida para las empresas 
estadunidenses y mexicanas”. 

Aseveró que lo impor-
tante es buscar la coopera-
ción entre nuestros países. 

Dijo que en su primer pe-
riodo no hubo problema con 
el presidente Trump, “sólo 
tuvimos una diferencia por 
el manejo de la frontera por 
pretender imponer de ma-
nera unilateral a mercan-
cías mexicanas que se intro-
ducen a Estados Unidos”.

ALONSO URRUTIA  
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Existe una campaña mediática contra 
la megafarmacia, acusa el Presidente

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador de-
fendió la operación de la 
megafarmacia y el sistema 
de distribución de medici-
nas en los 23 estados que 
suscribieron los convenios 
para la federalización de los 
servicios de salud. Aseveró 
que la gran mayoría de las 
solicitudes de los pacientes 
han sido satisfechas aunque 
reconoció que puede haber 
algunos casos donde no se 
haya suministrado, ofre-
ciendo que en marzo, habrá 

plena disponibilidad de me-
dicamentos y, reiteró, antes 
de concluir su sexenio, se 
contará con el mejor sistema 
de salud.

Cuestionado en su con-
ferencia sobre la imposibi-
lidad que han encontrado 
algunos pacientes de conse-
guir los medicamentos, con-
sideró que existe una cam-
paña mediática para desa-
creditar el funcionamiento 
de la megafarmacia. Afirmó 
incluso que muchas de las 
llamadas que se hacen a la 
megafarmacia, no buscan 
el suministro de medicinas 
sino evidenciar que no hay 
servicio, porque cuelgan en 
cuanto son atendidos.

Sin embargo, adelantó que 
este viernes habrá un reporte 
amplio del funcionamiento 
de ésta a casi un mes de ope-
ración. Acusó a los medios de 
comunicación de tener cober-
tura interesada en cuanto a su 
funcionamiento pues, según 
dijo, son tiempos de asedio 
a su gobierno porque “no es 
fácil combatir la corrupción”.

Ante la insistencia en los 
cuestionamientos de que hay 
varios casos de diversas enti-
dades donde no han encon-
trado respuesta a su demanda 
de medicamentos, el Presi-
dente dijo que los ciudadanos 
no necesitan la tutela de los 
medios de comunicación para 
realizar sus trámites.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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Siete colombianas halladas en 
Tabasco, con retorno asistido

Luego de la localización de 
ocho ciudadanas que fueron 
reportadas como desapare-
cidas en Tabasco, siete de 
ellas serán retornadas a su 
país por falsear declaración 
para ingresar a México y 
una será reconocida como 
refugiada, informó el sub-
secretario de Seguridad Pú-
blica, Luis Rodríguez Bucio.

Durante la mañanera del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al presentar 
los avances en las indagato-
rias sobre la presunta desa-
parición —ellas declararon no 
haber sido víctimas de ese 
delito—, el funcionario afirmó 
que las mujeres extranjeras 
dijeron dedicarse al servicio 
de acompañamiento, sin em-
bargo, para entrar a nuestra 
nación declararon que entra-
ban como turistas. Por ello, 
a siete se les apoyará con el 
retorno asistido, pues reali-
zaron actividades remune-
radas, detalló el funcionario.

En la presentación del in-
forme Cero Impunidad, indicó 
que tras la denuncia por la 
desaparición, las extranjeras 
fueron localizadas en un mo-

tel ubicado cerca de Villaher-
mosa, Tabasco, y declararon 
que no fueron a víctimas de 
algún delito.

El Ministerio Público, 
dijo, ordenó medidas de 
protección a su favor y res-
guardo, en tanto se realizan 
las diligencias.

“Solamente dos tienen 
vigente su estadía en Mé-
xico, a seis ya se les ven-
ció el permiso para estar en 
México, siete sí tuvieron un 

ingreso legal está registrado 
su ingreso a México, de una 
no hay registro el Instituto 
Nacional de Migración. Ya 
ha iniciado el proceso de re-
torno asistido a su país de 
origen aquí es por falsear 
su declaración de ingreso a 
México como turistas y rea-
lizar actividades remunera-
das”, apuntó el subsecretario 
Rodríguez Bucio.

Indicó que una de las mu-
jeres de nombre Xiomara, es 

la única que permanecerá 
en México “en su calidad de 
refugiada reconocida por 
la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados”.

Apuntó que actualmente 
las ocho mujeres están aloja-
das en las instalaciones del 
Instituto Nacional de Migra-
ción en Villahermosa y se 
continúa aún con las activi-
dades de investigación por 
parte de la fiscalía estatal de 
Tabasco.
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 “Ha iniciado el proceso de retorno asistido a su país de origen, aquí es por falsear su declaración de ingreso 
a México como turistas y realizar actividades remuneradas”, apuntó Rodríguez Bucio. Foto @FGETabasco

Una de las extranjeras está protegida bajo calidad de refugiada

Homicidios se redujeron 20% en lo que va del sexenio de 
López Obrador, detalló Rosa Icela Rodríguez en mañanera

En lo que va del gobierno 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador se ha 
reducido la incidencia de 
homicidios en el país en 20 
por ciento, informó la titular 
de la Secretaría de Seguri-
dad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez.

Al presentar el informe de 
seguridad en la mañanera, la 

funcionaria dijo que las cifras 
corresponden a la compara-
ción entre diciembre de 2018, 
cuando inició el actual sexe-
nio, al 31 de diciembre de 2023.

Con base en datos del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (de 2018 
a 2022) y del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacio-
nal de Seguridad Pública (los 
de 2023), la secretaria indicó 
que al inicio del gobierno se 
promediaban 101 asesinatos 
diarios, en tanto que el año 
pasado se promediaron 81.

Recordó que en las dos 
pasadas administraciones la 
incidencia delictiva de ho-
micidios era al alza, 192.8 
por ciento de incremento 
con Felipe Calderón y 59 
por ciento con Enrique Peña 
Nieto; en tanto que en lo que 
va de la actual administra-
ción bajó 20 por ciento.

Indicó que seis entidades 
concentran 46.8 por ciento 
de los homicidios en el país:

En diciembre se presen-
taron 22 homicidios más 
en Guanajuato respecto a 

noviembre; en el Estado de 
México 33 menos; en Baja Ca-
lifornia 22 menos; en Chihua-
hua tres menos; en Jalisco 
cinco asesinatos menos en 
diciembre respecto a noviem-
bre; y en Michoacán 18 más.

Además, en los 50 muni-
cipios prioritarios a los que 
se les pone más atención 
hay una disminución de 
23.2 por ciento entre diciem-
bre de 2018 con respecto a 
diciembre de 2023.

Por separado, interrogado 
sobre la protección a aspi-

rantes a cargos de elección 
popular, pues a la fecha 
cinco han sido asesinados, 
el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador apuntó: 
“estamos protegiendo a can-
didatos y todos los que lo 
solicitan y lo vamos a seguir 
haciendo, hay elementos de 
la Guardia Nacional y de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional protegiendo can-
didatos y quien lo solicita 
y lo requiere se le brinda 
protección. Es nuestra res-
ponsabilidad hacerlo”.

EMIR OLIVARES  
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Confirman 

secuestro 

en Santa Fe, 

Guerrero

El subsecretario de Segu-
ridad Pública, Luis Ro-
dríguez Bucio, confirmó 
durante la mañanera pre-
sidencial que hombres 
armados secuestraron a 
nueve personas en Santa 
Fe Tepetlapa, Guerrero, 
por lo que ya hay un ope-
rativo de búsqueda para 
su localización.

A pregunta expresa, 
el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
pidió al funcionario dar 
detalles de este delito que 
se registró en los límites 
de Guerrero y Morelos.

Al respecto, el subse-
cretario señaló: “Sí, esto 
sucedió en la comuni-
dad Santa Fe Tepetlapa. 
Está confirmado este 
evento en donde nueve 
personas fueron priva-
das de su libertad”.

Rodríguez Bucio 
agregó que desde unos 
días se implementó un 
operativo de búsqueda 
de fuerzas federales y es-
tatales para localizar a las 
nueve personas privadas 
de su libertad. Aunque 
no ahondó en más deta-
lles del caso.

EMIR OLIVARES Y 
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Los suministros de gas natu-
ral en Estados Unidos caían 
el lunes a su nivel más bajo 
en 13 meses debido a que 
la tormenta ártica que azotó 
gran parte del país congeló 
pozos, mientras la demanda 
de este combustible para ca-
lefacción y producción de 
electricidad se encaminaba 
hacia un máximo histórico 
este martes.

En Texas, mientras tanto, 
el operador de la red eléc-

trica del estado, el Consejo de 
Fiabilidad Eléctrica de Texas 
(ERCOT) redujo su previsión 
de demanda máxima para 
este martes y ahora espera 
tener suficientes suminis-
tros de generación para sa-
tisfacer la alta demanda, gra-
cias en parte a los esfuerzos 
de conservación de energía 
de hogares y empresas.

A principios de semana, 
antes de que el operador de la 
red pidiera a los clientes que 
conservaran energía, ERCOT 
había pronosticado que la 
demanda de energía podría 
superar los suministros du-

rante las horas de máximo 
consumo de este martes.

Las condiciones meteoro-
lógicas extremas recuerdan 
la helada de febrero de 2021, 
que dejó a millones de perso-
nas de Texas y otros estados 
del centro de Estados Unidos 
sin electricidad, agua y cale-
facción durante días, y causó 
más de 200 muertos.

Durante la helada de fe-
brero, ERCOT utilizó cortes 
rotatorios para evitar un 
colapso de la red después de 
que una cantidad inusual-
mente grande de genera-
ción se apagara debido en 

parte a la falta de combus-
tible. La firma financiera 
LSEG dijo que la producción 
de gas de EU se redujo en 
14 mil 900 millones de pies 
cúbicos por día (bcfd) du-
rante la última semana más 
o menos a 92.8 bcfd el lu-
nes, su nivel más bajo desde 
diciembre de 2022.

Los analistas dijeron que 
esos descensos de produc-
ción se debieron principal-
mente a la congelación de 
pozos de petróleo y gas y 
también de otros equipos, co-
nocidos como congelaciones 
en la industria energética.

Al mismo tiempo que 
los suministros caían, la de-
manda de gas de Estados 
Unidos estaba en camino 
de saltar a 170.0 bcfd este 
martes desde 159.5 bcfd 
en el día festivo de Martin 
Luther King Jr. el lunes, se-
gún datos de LSEG.

Eso superaría el actual 
máximo histórico de 162.5 
bcfd establecido en diciem-
bre de 2022 durante una 
enorme tormenta invernal 
conocida como Elliott, se-
gún datos federales de ener-
gía de S&P Global Commodi-
ties Insights.

Se dispara la demanda de gas natural en Estados 
Unidos por tormenta ártica, la peor desde 2022

REUTERS

MOUNTAIN CREEK

El cambio climático dejará 
alrededor de 12.5 billones de 
dólares en pérdidas econó-
micas y el fallecimiento de 
14.5 millones de personas, 
según estimaciones de los 
analistas del Foro Econó-
mico Mundial.

“Para 2050, es proba-
ble que el cambio climá-
tico cause 14.5 millones de 
muertes adicionales y 12.5 
billones de dólares en pér-
didas económicas en todo el 
mundo”, indica el informe.

De todos los fenómenos 
meteorológicos, los más pe-
ligrosos serán las inunda-
ciones, que podrían matar 
a 8.5 millones de personas 
en los próximos 26 años, así 
como las sequías, asociadas 
indirectamente con el calor 
extremo, que podrían cau-
sar 3.2 millones de muertes.

Desde el punto de vista 
económico, las más destruc-
tivas serán las olas de calor, 
pues los analistas pronosti-
can que causarán daños eco-
nómicos por 7.1 billones de 
dólares para 2050. Al mismo 

tiempo, la economía mun-
dial perderá 3,2 billones de 
dólares debido a las sequías 
y otros 1,6 billones a causa 
de las inundaciones.

Por regiones, la más afec-
tada será Asia, donde las 
pérdidas económicas po-
drían ascender a 3.5 billo-
nes de dólares, seguida de 
Europa (2.6 billones de dó-
lares) y América del Sur (2.2 
billones de dólares).

El cambio climático tam-
bién provocará un catastró-
fico incremento de las en-
fermedades, sobre todo de 
aquellas transmitidas por 
vectores, es decir, a través 
de otro ser vivo, como son 
los mosquitos, los parásitos 
o las bacterias.

Los analistas creen que 
las altas temperaturas au-
mentarán la actividad y el 
alcance de los mosquitos, lo 
cual provocará la propaga-
ción de enfermedades como 
la malaria, el dengue y el 
zika a zonas climáticas tem-
pladas y antes menos afec-
tadas, poniendo a 500 mi-
llones de personas más en 
peligro de contraer este tipo 
de infecciones para 2050, 
según el reporte mundial.

Calculan costo en vidas que pagará la 
humanidad por calentamiento global
También producirá alrededor de 12.5 billones de dólares en pérdidas económicas

SPUTNIK

MOSCÚ

▲ Las altas temperaturas aumentarán el alcance de los mosquitos, lo cual provocará la pro-
pagación de enfermedades como la malaria, el dengue y el zika a zonas templadas. Foto Ap
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Los rebeldes hutíes del Ye-
men reivindicaron el ataque 
contra el carguero griego 
Zografia, que se dirigía a Is-
rael a través del mar Rojo, 
después de que la tripula-
ción del buque rechazara 
varias “llamadas de adver-
tencia” de los insurgentes 
para que modificara su ruta.

“La operación se produjo 
tras el rechazo de la tripula-
ción del barco a las llamadas 
de advertencia, incluidos 
mensajes de advertencia he-
chos con disparos al aire”, 
dijo el portavoz militar de 
los hutíes, Yahya Sarea, en 
una declaración televisada.

El portavoz confirmó que 
los rebeldes lanzaron “va-
rios misiles navales” contra 
el carguero griego Zografia, 
con bandera maltesa, en un 
nuevo ataque que, según la 
naviera, no dejó heridos entre 
sus 24 tripulantes ni tampoco 
causó daños de importancia 
en la embarcación.

Como suele ser habitual 
en las reivindicaciones de 
ataques, Sarea afirmó que 
el lanzamiento de misiles 
fue “en defensa contra la 
injusticia contra el pueblo 
palestino que está sometido 
a la agresión y al asedio en 
la Franja de Gaza” y para 
dañar económicamente a 
Israel para forzar el cese de 
sus operaciones.

Asimismo, aseguró que los 
hutíes seguirán impidiendo la 
navegación de barcos de Israel 
y de toda embarcación que se 
dirija a puerto israelí “hasta 
que se detenga la agresión” del 
Estado judío contra Gaza.

Por otra parte, Sarea ad-
virtió que los rebeldes se-
guirán “tomando todas las 
medidas defensivas y ofen-
sivas dentro del derecho a 
la legítima defensa”, en refe-
rencia a los bombardeos de 
Estados Unidos y del Reino 
Unido contra posiciones de 
los hutíes en el Yemen en 
represalia por los ataques en 
el mar Rojo.

Reivindican 
hutíes ataque 
a Zografia por 
ignorar sus 
advertencias

EFE

SANÁ

El presidente ruso, Vladi-
mir Putin, aseguró el mar-
tes que sus tropas tienen 
“la iniciativa” en el conflicto 
con Ucrania y que si éste 
se prolongara, “la condición 
de Estado” de la ex repú-
blica soviética podría sufrir 
“un golpe irreparable”.

“No solo la contraofen-
siva [ucraniana] fracasó, 
sino que la iniciativa está 
íntegramente en manos de 
las Fuerzas Armadas rusas. 
Si eso continúa, la condi-
ción de Estado de Ucrania 
podría sufrir un golpe irre-

parable, un golpe grave”, 
dijo Putin en una reunión 
transmitida por televisión.

Las líneas del frente 
en el este y sur de Ucra-
nia apenas se han movido 

en más de un año en este 
conflicto que empezó hace 
casi dos años, en febrero 
de 2022.

Unas horas antes, el pre-
sidente de Ucrania, Volodi-
mir Zelensky, afirmó desde 
el Foro de Davos, en Suiza, 
que Putin es un “depreda-
dor” que proseguirá con la 
ofensiva.

En su intervención, Pu-
tin calificó de “bárbaros” los 
recientes ataques contra ci-
viles rusos.

El pasado 30 de diciem-
bre más de 20 personas mu-
rieron en un bombardeo en 
la ciudad rusa de Belgorod, 
cerca de la frontera con 
Ucrania, que Moscú descri-

bió como un ataque de las 
tropas ucranianas.

“Están tratando de de-
mostrar que ellos también 
pueden hacer algo. Pero 
en lugar de resolver tareas 
militares, actúan de una 
manera bárbara. Se están 
llevando a cabo ataques 
contra lugares pacíficos 
con armas indiscrimina-
das”, dijo Putin el martes.

Rusia lanzó su campaña 
militar a gran escala con-
tra Ucrania en febrero de 
2022, lo que desató una ola 
de sanciones occidentales 
contra Moscú y asistencia 
militar y económica a Kiev 
por miles de millones de 
dólares.

Estado ucraniano podría sufrir 
un “golpe irreparable”: Putin
Afirmó que las tropas rusas tienen “la iniciativa” en el conflicto

AFP

MOSCÚ

“En lugar de 

resolver tareas 

militares, el 

ejército de Ucrania 

actúa de una 

manera bárbara”

AL DAHDOUH ABANDONA LA FRANJA PARA RECIBIR TRATAMIENTO

▲ El periodista, que ha seguido informando sobre la guerra de Gaza pese a resultar herido y perder a gran parte de su 
familia en los incesantes bombardeos israelíes, pudo entrar en Egipto por el paso fronterizo de Rafah. El Sindicato de 
Periodistas egipcio no especificó a qué país se dirigirá el jefe de redacción de la televisión catarí Al Jazeera. Foto Ap
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Los aeropuertos alemanes 
de Fráncfort y Múnich pre-
vén que entre hoy miérco-
les y el jueves se produzcan 
cancelaciones y retrasos de 
los vuelos debido a la pre-
visión de fuertes nevadas 
y hielo en ambas ciudades, 
según han informado.

Fraport, el gestor del aero-
puerto de Fráncfort, ha con-
firmado en un comunicado 
que espera graves alteracio-
nes en los vuelos programa-
dos para el miércoles y el jue-
ves, ya que durante esos dos 
días las operaciones estarán 
“severamente restringidas”.

El aeródromo, que es 
el mayor de Alemania y el 
cuarto más grande de Europa 
en número de viajeros, tiene 
programados mil 030 movi-
mientos para este próximo 
miércoles 17 de enero.

Por su parte, el aeropuerto 
de Múnich ha asegurado en 
su página web que se produ-
cirán “restricciones conside-

rables” en los vuelos hasta el 
mediodía del miércoles.

Tras estas notificacio-
nes, la aerolínea Lufthansa, 
que es la mayor del país, ha 
comunicado a través de X 
(antes Twitter) la posibilidad 
de que se cancelen o retra-
sen sus vuelos en ambos 
aeropuertos durante las dos 
próximas jornadas.

Tanto los aeropuertos de 
Fráncfort y Múnich como la 
aerolínea Lufthansa han pe-
dido a los usuarios que verifi-
quen el estado de sus vuelos 
antes de ir a los aeródromos 
y que no acudan en caso de 
que estos aparezcan como 
cancelados.

La agencia estatal de me-
teorología alemana Deuts-
cher Wetterdienst ha acti-
vado alertas de riesgo alto 
y muy alto en el centro y 
sur del país por la llegada 
de un temporal que podría 
dejar fuertes nevadas, con 
la acumulación de hasta 35 
centímetros en zonas como 
Fráncfort, y la formación de 
placas de hielo durante los 
dos próximos días. 

Aeropuertos de Fráncfort y Múnich 
prevén cancelaciones por nevadas
Fraport confirmó que espera graves alteraciones en vuelos programados hoy

EFE

FRÁNCFORT

▲ La aerolínea Lufthansa, que es la mayor del país, ha comunicado la posibilidad de que se can-
celen o retrasen sus vuelos en ambos aeropuertos durante las dos próximas jornadas. Foto Ap

Irán lanzó este martes ata-
ques con misiles balísticos 
y drones contra objetivos 
del grupo Estado Islámico 
en Siria, supuestas bases is-
raelíes en Irak y un grupo 
extremista suní en Pakistán, 
con los que dijo que quería 
vengar a las víctimas de los 
atentados de Kerman y Rask.

La ofensiva comenzó esta 
madrugada cuando la Guar-
dia Revolucionaria atacó 
con 24 misiles balísticos 
Kheibar Shekan (destructor 
de castillos) objetivos vin-
culados al grupo terrorista 
Estado Islámico (EI) y su-
puestos “espías del régimen 

sionista (Israel)” en territorio 
de Siria e Irak.

Once de esos misiles 
fueron lanzados en Erbil, 
la capital del kurdistán ira-
quí, contra el “centro para 
desarrollar operaciones de 
espionaje y planificación de 
acciones terroristas”, en el 
que murieron cuatro espías 
de Israel, según la versión 
del cuerpo de élite.

El gobierno de Irak negó 
que el ataque con misiles 
hubiera estado dirigido con-
tra una sede del Mossad is-
raelí, como alega Teherán, y 
aseguró que presentará una 
queja ante el Consejo de Se-
guridad de la ONU por esta 
“agresión iraní contra lugares 
residenciales seguros con mi-
siles balísticos, que provoca-

ron víctimas civiles”.
Los otros 13 misiles estu-

vieron dirigidos contra obje-
tivos en Siria del EI, grupo 
que reivindicó el atentado 
de Kerman que causó 94 
muertos este mes, cerca de la 
tumba de Qasem Soleimani, 
general iraní que encabezaba 
la Fuerza Quds de la Guardia 
Revolucionaria hasta que fue 
asesinado por EU en 2020 en 
un bombardeo.

Las autoridades iraníes 
aseveraron que los ataques 
son una represalia del aten-
tado de Kerman; de otro ata-
que que costó la vida de 11 
policías en Sistán Baluchistán 
en diciembre y por la muerte 
de comandantes iraníes y del 
llamado Eje de la Resistencia 
en las últimas semanas.

Irán ataca con misiles Siria, Irak y Pakistán 
para vengar a las víctimas de atentados

EFE
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El gobierno catarí anunció 
este martes que Israel y 
el grupo islamista Hamas 
han llegado a un acuerdo 
para la entrada de medica-
mentos para los civiles de 
la Franja de Gaza a cambio 
de la entrega de los medi-
camentos necesarios para 
los rehenes israelíes en el 
enclave.

El portavoz del Ministe-
rio de Asuntos Exteriores 
catarí, Majed bin Moha-

med al Ansari, anunció en 
un comunicado “el éxito de 
una mediación catarí en 
cooperación con la amis-
tosa República de Francia, 
en la que se alcanzó un 
acuerdo entre Israel y Ha-
más, por el que se entre-
garán medicamentos junto 
con otra ayuda humanita-
ria a los civiles de la Franja 
de Gaza, en las zonas más 
afectadas y vulnerables”.

A cambio, explicó el 
portavoz, se entregarán los 
“medicamentos necesarios 
para los cautivos israelíes 
en Gaza”.

Israel y Hamas acuerdan 
intercambio de medicinas 
para Gaza y los rehenes 
israelíes de la zona

EFE

EL CAIRO



U asab nukuchil ma’ax 
xíimbalnaja’an Yóok’ol 
Kaabe’, ch’éej kex walkil 
295 mil wa 215 mil ja’abo’o, 
ts’o’oke’ leti’e’ ma’ tu kanaj u 
kaxt ba’ax u jaanti’, mix xan 
ba’ax u beetik ka’aj káaj u 
bin u k’éexel yóok’ol kaab.

Yaan ba’axo’ob chíikesik 
tu táax lu’umil u noojolil 
Chinae’, tu’ux kuxlaj 
Gigantopithecus blacki 
–nuxi’ ma’ax ku p’isik kex 
óoxp’éel meetros u ka’analil 
yéetel aalchaj tak 250 
kilogramóos– xu’ul u yantal 
ma’ili’ k’uchuk wíinik tak 
te’e baantao’, beey jts’a’ab 
k’ajóoltbil tu pikil ju’unil 
Nature. Ojéela’an kuxlaje’, 
tumen kaxta’ab kex 2 mil 
u p’éel koj yéetel kamp’éel 
kama’ach ts’aka’antako’ob 
u ti’alo’ob ka’ach le nuxi’ 
ba’alche’o’.

U k’ajla’ayil wa u 
yojéelta’al bix yanik 
u ch’i’ibalil ba’alchee’, 
bala’an ti’al máako’ob 
meyajtik páaleontolojyáa, 
tumen ku tukulta’ale’, bix 
úuchik u ch’éejel juntúul 
mu’uk’a’an ba’alache’ 
ka’alikil uláak’o’obe’ jach 
tu beel úuchik u kaniko’ob 
kuxtal. Ma’ ojéela’an 

ba’axten ch’éeji’, tu ya’alaj 
péeleontologóo yéetel 
máax múul meyajtmil 
xaak’al, Yingqi Zhang, 
ku meyaj tu mola’ayil 
Instituto de Paleontología 
y Paleoantropología de 
Vertebrados ichil Academia 
China de Ciencias.

“Ts’o’ok u máan kex 
lajunp’éel ja’abo’ob káajak u 
páana’al jayp’éel tu’uxo’ob, 
tumen mola’ay, ti’al u 

kaxtik uláak’ u chíikulal 
Gigantopithecus blacki; 
ba’ale’ ma’ yanak mix 
ba’al yéetel le ka béeyak 
u je’ets’el jach u k’iinil wa 
uláak’ ba’alo’ob yóok’lal, le 
beetike’ ma’ jach ojéela’an 
ba’axten ch’éeji”.

Ba’ax ojéela’an yóok’lal 
bix ch’éeje’, jok’a’an ti’ 
jump’éel noj meyaj tu’ux 
much’a’an jayp’éel ba’alo’ob 
yóok’lal nuxi’ simio, jch’a’ab 

ti’ 22 áaktuno’ob jatsa’antak 
tu baantail u kaajil 
Guangxi, tu xamanil China. 
Ti’al u beeta’al le xaak’alo’ob 
k’a’abéetkunsa’ab 
datasyoon. 

Noj ba’al u tukulta’al 
ba’axten ch’éej juntúul 
ba’alche’ je’el bix le je’ela’, 
ba’ale’ u je’ets’el jach ba’ax 
k’iin ka’aj úuche’ ku ts’áak 
u páajtalil u tukulta’al 
bix yanik yóok’ol kaab 

te’e k’inalko’obo’, yéetel 
u na’ata’al bix úuchik u 
kuxtalo’ob te’e k’inako’obe’, 
tu ya’alaj juntúul ti’ 
máaxo’ob beet xaak’al, Kira 
Westaway, geocronóloga.

Wa ma’ tu béeytal u 
je’ets’el dáatasyoone’, mix 
táan u béeytal u kaxta’al 
uláak’ chíikulalo’ob ti’ 
lu’umo’ob tu’ux ma’ unaji’.  
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Pablo, app beeta’an ti’al u yila’al bix yanik 
pak’be’en k’oja’ano’ob tu k’iinil tu yúuchul

Jmexikoil xaak’alo’obe’ 
tu ts’áajo’ob k’ajóoltbil le 
lunes máanika’, jump’éel 
app ku meyaj yéetel 
ba’ax k’aaba’inta’an beey  
inteligencia artificial, ti’al u 
jach ts’aatáantik ba’ax táan 
u yúuchul yéetel pak’be’en 
k’oja’ano’ob tu jach k’iinil 
tu yantal, ts’o’oke’ le je’ela’ 
je’el u yáantaj ti’al u beeta’al 
uláak’ sisteemáas ti’al u 
yila’al táan u tsa’ayal wa 
táan u pa’ak’al wa ba’ax 

biirusil, ti’al u káajal u 
meyajta’al prueebas yéetel 
ti’al xan u jach ojéelta’al 
jaytúul ti’ ts’o’ok u tsa’ayali’.

U k’aab’a appe’ Pablo, 
ts’o’oke’ ku k’a’abéetkunsik 
daatos éepidemiolojiikóos 
jóok’sa’an ti’ Internet, ti’al 
beyo’ u beeta’al jump’éel 
diagnoostikóo tu jo’oloj 
jayp’éel segundóos, 
tsikbalta’al tumen Octavio 
García, máax jo’olbesik yéetel 
máax patjo’oltmajil Instituto 
Traslacional de Singularidad 
Genómica (Itrasig).

“Chan ya’ab u na’at. Ku 
béeytal u yilik ba’ax táan 

u yúuchul tu súutukil ma’ 
chéen yéetel daatos ku 
meyaji’, tumen láayli’ ku 
béeytal u yilik wa yaan 
ba’ax ma’ paatali’, le beetik 
ku k’a’abéetkunsik ba’ax 
ku yu’ubik te’e redo’ , 
yéetel ku yilik xan bix u 
yúuchul jayp’éel ba’alo’ob”, 
tu tsolaj García. 

U tuukulil Pabloe’, leti’ 
u béeytal u k’ajóolta’al bix 
yanik éepidemiolojiikóo ba’al 
ti’ jump’éel k’oja’anil, ti’al 
beyo’ u yila’al wa yaan xan 
uláak’ u jejeláasil le biruso’.

Garcíae’ tu tsikbaltaj 
Pabloe’ ku yáantaj ti’al u 

yojéelta’al bix je’el u meyaj 
tu jach ma’alobil le daatoso’, 
tumen kéen yanak wa ba’ax 
pak’be’en k’oja’anil ti’ wa 
tu’ux, ts’o’okole’ ku béeytal 
xan u tukulta’al óoli’ jayp’éel 
pruebas unaj u yantal ti’al 
u kaláanta’al bix u bin u 
xíimbal le k’oja’anilo’. 

“Lela’ u k’áat u ya’ale, yaan 
k’iine’ mix k’a’abéet kmanik 
u jeel ba’alo’obi’, ti’al ma’ u 
jach xuup máak, wa ti’al u 
k’a’abéetkunsa’al taak’in kéen 
jach k’a’abéetkunsa’ak”, tu 
ya’alaj. 

Appe’ meyajta’ab tumen 
jmexikoilo’ob, ts’o’oke’ ku 

núupul yéetel le jts’a’ab 
k’ajóoltbil le ja’ab máaniko’ 
tumen le múuch’kabilo’, ku 
k’aaba’tik NanoLuci; lela’ 
jump’éel minilaboratorio 
ku béeytal u beetik tak 
200 u p’éel jenetiikóo 
xaak’al ti’al u yila’al wa 
yaan k’oja’anil ti’ wíinik, 
ba’alche’ yéetel xíiwo’ob. 

NanoLuci ku béeytal bin 
u k’ajóoltik k’oja’anilo’ob 
je’el bix influenza, Covid-19, 
virus papiloma humano 
(VPH) yéetel virus de 
inmunodeficiencia humana 
(VIH) chéen yéetel jun 
ch’aaj u k’ab u chi’ máak. 

EFE
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▲ Ajxaak’alo’obe’ tu yilo’ob ba’alchee’, ch’éej ma’ili’ k’uchuk wíinik tak tu’ux kaja’an ka’achij. Boonil Ap

Ku tukulta’ale’ u asab nojochil simio yanchaje’ ch’éej tumen 
ma’ tu kanaj kuxtal je’el bix úuchik u k’éexel yók’ol kaab
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Ya José está bien Agustín

seguro en onda placentera;

créeme que la banda espera

tengas de tocho sin fin
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¡BOMBA!

▲ Ikil táan u seen báanal nieebée tu lu’umil Estados Unidos, táan u seen 
ma’anal gaas naturáal; ka’alikil Europae’ ts’o’ok u k’a’alal u kúuchil u jáayal 
péepen k’áak’ yéetel bejo’ob. Oochel Ap

▲ Fuertes nevadas en EU incrementan la demanda de gas natural; mientras 
en Europa cierran aeropuertos y vías de comunicación.

Se regresará a 7 de las colombianas halladas 

en Tabasco a su país: AMLO

Periodista que ha perdido parte de su familia 

en Gaza se retira para recibir tratamiento

Hutíes atacan carguero griego tras evitar 

“llamadas de emergencia” para cambiar su ruta

Yaan u su’utul tu kaajal le uktúul 
xcolombiailo’ob kaxta’ab tu 
péetlu’umil Tabasco: López Obrador 

Weel al Dahdouh, máax ts’o’ok u 
kíimil ya’ab ti’ u láak’o’ob Gazae’, luk’ 
te’elo’ ti’al u ts’a’akal táanxel tu’ux

Hutíilo’obe’ tu ts’ono’ob griegoil 
cheem tumen “ma’ tu yu’ubo’ob 
t’aan” ti’al u k’exik u beelo’ob

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 27EFE / P 29 EFE / P 29

Bíin úuchuk k’aak’as ba’alo’ob ikil tu k’éexel 
yóok’ol kaab: Fondo Económico Mundial
Vaticinan catastróficos eventos por cambio climático en 26 años: Fondo Económico Mundial 
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